
Мэр Москвы Сергей Собянин 
заявил, что в столице по ито-
гам основного этапа програм-
мы «Моя улица» приведено 
в порядок более сотни улиц 
и площадей. По словам  мэра, 
бюджет города уже в этом году 
получит более 60 миллиардов 
рублей от туризма и активной 
жизни москвичей.
Несмотря на завершение 
в центре города основных ра-
бот по «Моей улице», осталась 
не менее важная ее часть — 
озеленение.
Работы по высадке деревьев 
и кустарников в центре столи-
цы запланированы на ноябрь-
декабрь. Поздняя осень, как 
рассказали в Департаменте ка-
питального ремонта Москвы, 
который курирует эти работы, 
считается самым лучшим пе-
риодом для того, чтобы сажать 
взрослые деревья.
Того же мнения придержива-
ются и эксперты. Валентин 
Введенский, директор агро-
биотехнологического депар-
тамента Аграрно-технологи-
ческого института Российско-
го университета дружбы наро-
дов, рассказал, что деревья 
обычно высаживают весной 
или осенью, когда они в состо-
янии покоя и легче переносят 
пересадку. Морозы им не 
страшны, ведь растения пра-
вильно засыпаны землей, а за-
тем хорошо пролиты водой. 
— Закрытая корневая система 
подготовлена к такому суще-
ствованию. Она должна возоб-
новить свой рост вместе с над-
земной частью, — говорит Ва-
лентин.
Опыт столицы подтверждает 
это. Минувшей весной некото-

рые горожане стали беспоко-
иться о судьбе лип, высажен-
ных ранее на Тверской улице. 
Специалисты поспешили 
успокоить: деревьям требует-

ся время на адаптацию после 
пересадки, ведь это стресс для 
них. Липы, как и ожидалось, 
освоились и зазеленели к сере-
дине лета.

Рекомендации экспертов по 
срокам высадки подтверждает 
глава Департамента природо-
пользования и охраны окру-
жающей среды Антон Кульба-

чевский. 
— Сейчас идут дож-
ди, почва влажная, 
для крупномерных 
деревьев сезон 
продлится до дека-
бря, — говорит он.
В этом году по про-
грамме «Моя ули-
ца» запланировано 
высадить более 
5400 деревьев 
и 90 тысяч кустар-
ников. Традицион-
но популярными 

видами остаются каштаны, 
клены и липы. Из кустарников 
неизменный лидер — сирень. 
По новым правилам подряд-
чик, который занимался по-

садками, обязан следить за 
растениями в течение трех лет.
Параллельно озеленению 
в рамках «Моей улицы» в сто-
лице действует программа 
«Миллион деревьев» — самая 
массовая из реализуемых го-
родом. Посадки деревьев по 
ней как раз завершаются. За-
пущена еще одна программа, 
компенсирующая утраченные 
по той или иной причине рас-
тения, — «Лунка в лунку».
— Осенью в рамках акции на 
дворовых территориях и по на-
правлению «Лунка в лунку» 
высадят порядка 6,5 тысячи 
деревьев и более 130 тысяч ку-
старников, — привели данные 
в Департаменте природополь-
зования и охраны окружаю-
щей среды. 
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
edit@vm.ru

Высадка дере-
вьев и кустарни-
ков по програм-
ме благоустрой-
ства «Моя ули-
ца» начнется 
в столице 
с 1 ноября. 

Антимонопольное ведомство 
проверяет доступность цен
Московское управление Фе-
деральной анти монопольной 
службы России (УФАС) про-
должает серию проверок 
в заведениях общепита 
и крупных торговых сетях 
на предмет завышения цен. 
Сейчас на карандаш антимо-
нопольщиков попали кафе, 
расположенные на террито-
рии Московского зоопарка.

Проверки инициированы по-
сле жалоб посетителей на за-
вышенные цены в зоопарке. 
Обработав их, антимонополь-
ное ведомство направило со-
ответствующие запросы в уч-
реждение. Зоопарк, в свою 
очередь, уже предоставил сто-
личному управлению ФАС не-
обходимые документы и све-
дения относительно объектов 
общественного питания, осу-
ществляющих деятельность 
на его территории. 

— Итоги проверки будут под-
ведены нами в середине — 
конце ноября, — сообщили 
«ВМ» в пресс-службе москов-
ского управления Федераль-
ной антимонопольной служ-
бы России. 
Комментарий представите-
лей зоопарка на момент под-
писания номера в печать по-
лучить не удалось. 
Аналогичную ревизию УФАС 
проводит в аэропорту «Внуко-
во», расположенном на юго-
западе столицы.
— Необходимо разобраться, 
что включается в себестои-
мость тех или иных товаров 
в аэропортах. Мы сейчас хо-
тим провести сопоставитель-
ный анализ по некоторым 
аэро портам, надеюсь, что 
к концу года будут подведены 
его итоги, — сказал руководи-
тель Московского УФАС Рос-
сии Армен Ханян.

Ранее Управление ФАС Мо-
сковской области установило 
факты коллективного доми-
нирования в сфере обще-
ственного питания в аэропор-
тах «Домодедово», «Жуков-
ский» и «Шереметьево».
ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА
e.yasakova@vm.ru

Мэр Москвы Сергей Собянин подписал закон об установлении величины 
прожиточного минимума столичного пенсионера в целях определения региональной 
социальной доплаты к пенсии на 2018 год. Его размер составит 11 тысяч 816 рублей

на сайте vm.ru
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Рынок 
периода разогрева
Санкции, в условиях которых мы живем 
последние три года, дали шанс «переза-
грузить» экономику. Например, компа-
нии-резиденты технополиса «Москва» 
не только занимаются импортозамеще-
нием, но и поставляют свою продукцию 
за рубеж. Тем не менее рынок сегодня 
проходит так называемый период разо-
грева. А это значит, что быстрых темпов 
роста экономики ждать пока не стоит. 
К такому выводу пришли эксперты, 
выступавшие в эфире сетевого веща-

ния «ВМ». Подробнее — 
на странице «Экономика».➔ СТР. 6

Биржевой индекс
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ЕЛЕНА ПЕТРУСЕНКО
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ФЕДЕРАЛЬНОЙ АНТИМОНОПОЛЬНОЙ 
СЛУЖБЫ РОССИИ

Ситуация с зоопарком доволь-
но неоднозначная, поэтому 
у Федеральной антимонополь-
ной службы пока нет предпо-
ложений об исходе проверки. 
Дело в том, что те же аэро-
порты просто сдают в аренду 
площади под общепит. 
Но я не уверена, что в зоопарке 
такая же ситуация. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

рублей — на такую сумму Мосгосстройнад-
зор оштрафовал застройщиков за наруше-
ния, обнаруженные при проверке фасадов 
на строящихся объектах столицы. За устра-
нением нарушений установлен контроль.

цифра

6 700 000

благоустройство

Наша цель — 
понять Ленина

Сейчас для меня наступает самый, пожалуй, волни-
тельный момент. Столь особенная тема — Октябрь-
ская революция — заставляет буквально трепетать, 
словно бежишь по лезвию бритвы. В России эту тему 

принято прятать. Часто спрашивают: «Что нам, праздно-
вать что ли это столетие?» Ответ простой: праздновать не-
чего. Но не отметить такое событие, не проанализировать 
его — по меньшей мере странно.
Меня не пугает вопрос дискуссионности. Я считаю тему ре-
волюции — использую ленинское слово — архиважной. 
И шанс создать картину про фигуру такой величины, как 
Ленин, выпадает нечасто. Это все равно что Александр Ма-
кедонский, Чингисхан или Цезарь. И заметьте, никто из 
них не был белым и пушистым. Если кто-нибудь назовет 
хотя бы одного деятеля, который занимался бы столь же 
масштабными вопросами и вошел в историю без единого 
пятнышка крови, я возьму свои слова обратно. Отношение 
к результатам деятельности Ленина в обществе более ме-
нее очевидно. Но по закону драматургии в кино нельзя 
обыгрывать результат. Наша задача — понять, что это был 
за человек. Цель, которую я преследовал, без преувеличе-
ния интереснейшая: попро-
бовать все-таки открыть эту 
консервную банку канонов 
и предрассудков, понять их, 
осмыслить. И в центре сю-
жета моего фильма даже не 
определенные историче-
ские процессы, а проблемы 
живых людей.
Я сразу хочу отметить, что 
мы снимали не докумен-
тальное исследование. Это художественный фильм. 
Но и фактического материала мы проработали достаточ-
но. Что-то достоверно известное пришлось даже опустить. 
Но вот чисто человеческих моментов известно куда мень-
ше: письма теоретика марксизма Александра Парвуса, 
оказавшегося в центре событий фильма, уничтожены, не-
которые документы — тоже. А в делах сердечных и вовсе 
никто со свечкой не стоял.
Первоначальный сценарий сериала был написан еще 
в 2004–2005 годах. Так что ко мне в руки он попал уже по-
рядком устаревшим. К работе были сразу же привлечены 
молодые драматурги, оценившие текст свежим взглядом. 
Для меня изначально было важно задействовать как мож-
но больше молодых людей, чтобы хоть как-то приблизить 
ленту к молодежи. В процессе съемок мы на 30 процентов, 
так скажем, играли джаз — снимали живьем, добавляя те 
или иные факты по ходу дела. Ведь история проживается, 
проходит через сознание и душу актеров, всей команды. 
Иначе нельзя.
Учитывая поляризацию взглядов на личность Ленина, на 
всю революцию, вряд ли выход фильма пройдет без поли-
тизированных настроений. Но я не хотел бы доводить это 
до накала. Не вижу смысла искать правых и виноватых. Со-
гласно моей личной позиции, революция была посланным 
свыше испытанием для нашей страны и ее народа. И стра-
на это испытание преодолела.

ВЛАДИМИР 
ХОТИНЕНКО
КИНОРЕЖИССЕР

первый микрофон

Сегодня в рубрике «Первый микрофон» режиссер 
Владимир Хотиненко рассказывает «ВМ» о своем 
новом многосерийном фильме «Демон револю-
ции», который выходит на телеэкраны 5 ноября.Проверенный метод

Регламент, разработанный специалистами для высадки деревьев, 
позволит растениям лучше адаптироваться к городским условиям 

Ежедневный деловой выпуск

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

событие культура тенденции

Открылся мемориал памяти 
жертв политических 
репрессий. На церемонию 
пришло много людей ➔ СТР. 4

Создан путеводитель по «Ночи 
искусств». С его помощью можно 
посетить максимальное количество 
мероприятий ➔ СТР. 2

Вырос спрос на посуточную 
аренду столичных квартир. 
Этот спрос носит сезонный 
характер ➔ СТР. 5

в любом почтовом отделении 
по индексу 14642 или на vm.ru

Мы работаем для вас!
(499) 557-04-07

подписка-
от 1047 рублей за полугодие 

АНАТОЛИЙ СИДОРОВ
КОРРЕСПОНДЕНТ ВМ 

А у нас водопровод! Вот. А еще — 

свет, газ и другие бытовые удоб-

ства. Но если что-то сломалось, 

а ремонт запаздывает? Рубрика 

«Спросите у Никитича» поможет 

вам отстоять коммунальные инте-

ресы. ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ!

Столица 
завершила самый 
сложный этап 
программы 
«Моя улица» 

цифры
■ 6000 опор освещения 
установлено в этом году, 
1400 из них — истори-
ческие
■ 21 тысяча человек 
и 4 тысячи единиц тех-
ники были задействова-
ны в работах в 2017 году
■ 327 улиц и городских 
площадей обустроено 
в столице за семь лет
■ 259 парков по месту 
жительства благоустро-
ено с 2013 по 2017 годы. 
При этом более 50 про-
центов всех парковых 
территорий приведено 
в порядок за счет 
средств частных инве-
сторов. 

ЗОЯ ЗОТОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ ПО ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКЕ 

Никогда еще не уделялось 
столько внимания озеленению 
столицы. А масштабы поса-
док — грандиозные. Озелене-
ние особенно нужно в центре 
города. Деревья не только бе-
рут на себя всю грязь, шум, до-
рожную пыль и выхлопы, они 
создают красоту и уют город-
ских улиц. Процесс озелене-
ния — кропотливый  труд. 
Нужно правильно определить 
место, с учетом высокой плот-
ности инженерных коммуни-
каций в центральной части 
Москвы, тщательно проанали-
зировать почву. Породы са-
женцев подбираются специ-
ально для каждой улицы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

1

2

30 октября 2017 года 
15:45 Тверская улица. 
Москвички Екатерина 
(слева) и Светлана 
Володины беседуют 
под липой, высаженной 
в ноябре прошлого 
года (1) 
Чуть дальше уже 
подготовлены 
и засыпаны опилками 
места для посадки 
новых деревьев 
(отмечено стрелкой) (2) СВ
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Сергей Собянин: Наш 
ориентир — запросы жителей

«ВМ» публикует выдержки из 
интервью.

Расплатились с долгом
По словам главы города, по-
ступления в бюджет столицы 
выросли в два раза. 
— Несмотря на все сложности, 
мы зажались и сохранили ин-
вестиции в инфраструктуру: 
транспортную, инженерную, 
социальную, — рассказал Со-
бянин, подчеркнув, что на 
каждый рубль, который вкла-
дывает город, приходится три 
рубля инвестиций. — К тому 
же год назад московский бюд-
жет расплатился с долгом, ко-
торый достиг 400 миллионов 
евро по новому курсу. Причем 
контракты были заключены 
таким образом, чтобы мы не 
смогли досрочно погасить, мы 
должны ждать, спокойно вы-
плачивать проценты.

Дела важнее слов
Сергей Собянин не только ве-
дет социальные сети, но и вни-
мательно изучает коммента-
рии к своим действиям и по-
стам. Негативные отзывы, 
признает мэр, бывают, но они 
не должны влиять на реализа-
цию проектов, которые под-
держивает большинство жите-
лей столицы. Среди них — ре-
новация ветхого жилья.

— Я обязан отбросить все 
эмоции, колебания и объек-
тивно относиться к тем или 
иным процессам, — подчерк-
нул Собянин. — Можно не бо-
роться с пробками, закры-
вать глаза на грязные улицы, 
можно сидеть и ничего не де-
лать, но я по характеру дру-
гой человек. Если мне что-то 
доверили, то я должен сде-
лать сегодня и сейчас макси-
мум из того, что возможно. 
При этом мы не занимаемся 
надуманными проблемами, 
только реальными. Вот гово-
рят: «Ни кому реновация не 
нужна». Но ведь миллион мо-
сквичей включились в эту 
программу, причем никто их 
не заставлял. Жители мудрее 
многих политиков, если бы 
они почувствовали, что что-

то не так, не стали бы голосо-
вать.
Мэр напомнил, что жилые ми-
крорайоны по программе ре-
новации будут строить с раз-
витой социальной инфра-
структурой. До конца следую-
щего года в Москве появятся 
60 современных домов.

Парковки против пробок
Как рассказал мэр, на столич-
ные улицы ежедневно выез-
жают около трех миллионов 
автомобилей, из которых пол-
тора миллиона принадлежат 
жителям других регионов.
— Сейчас мы говорим об уни-
кальных машинах, которые 
двигаются по дорогам столи-
цы, — уточнил Собянин. — 
Больше Москва не вмещает, 
поэтому и проводится поли-

тика парковочного простран-
ства. Это один из самых без-
обидных инструментов реше-
ния загруженности дорог, ко-
торый применяется во всем 
мире.
Количество парковочных 
мест сокращается, появля-
ются платные стоянки — 
а с ними и мотивация пе-
ресесть на общественный 
транспорт.
— Одновременно на улицах 
Москвы должно находиться 
около 500 тысяч машин, тогда 
по десятибалльной шкале мы 
получим загруженность дорог 
в пять баллов, — обрисовал 
оптимальную картину Сергей 
Собянин. — Если будет 600 
тысяч, то получим шесть бал-
лов. Каждые сто тысяч машин 
прибавляют один балл.

При этом тариф на парковку, 
по его словам, оптимальный.
— По центру города загружен-
ность парковочных мест со-
ставляет около 70–80 процен-
тов в часы пик. Это разумная 
загруженность, поэтому необ-
ходимости повышать тариф 
нет, — заявил мэр.

Сохранить историю
Старейший в стране и первый 
в мире Центральный москов-
ский ипподром будет отре-
ставрирован.
— Считаю, что никакой плот-
ной застройки на его месте 
быть не должно, — подчеркнул 
Сергей Собянин. — Макси-
мально ипподром должен 
быть сохранен в первозданном 
виде. Другой вопрос, что надо, 
конечно, вкладывать деньги 

в сохранение порядка, в ре-
ставрацию, в ремонт. Мы пред-
лагаем на выбор собственни-
ку: либо он пусть сам делает, 
либо мы готовы забрать и от-
реставрировать этот объект.
Сейчас власти города куриру-
ют реконструкцию Северного 
речного вокзала.
— В свое время мы просили 
передать его Москве, чтобы 
отреставрировать, — напом-
нил мэр. — О коммерческом 
строительстве речи не идет. 
Мы благоустроим парк Речно-
го вокзала, сделаем комфорт-
ное городское пространство.
Проект будет реализован 
в ближайшие два года.

Подготовила 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ 
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 11:58 Мэра Москвы Сергея Собянина (справа) благодарит за откровенный разговор писатель, теле- и радиоведущий Сергей Минаев. Во время беседы глава 
города признался, что самое приятное в работе мэра — «когда тебе говорят простое «спасибо»

Создан путеводитель 
по мероприятиям акции 
«Ночь искусств»
Вчера Мосгортур представил 
три маршрута, которые по-
могут участникам акции 
«Ночь искусств» посетить 
максимальное количество 
самых интересных меропри-
ятий. Карту можно найти 
на портале mos.ru.

Общегородская акция «Ночь 
искусств», которая пройдет 
4 ноября, предлагает на вы-
бор жителям и гостям столи-
цы более 350 бесплатных ме-
роприятий. Понятно, что ох-
ватить необъятное невоз-
можно. Но, глядя на насыщен-
ную программу праздника,  
ценители искусства резонно 
задаются вопросом: «Как 
не упустить самое важное?» 
В поисках ответа прежде все-
го нужно ориентироваться на 
собственный вкус. А выби-
рая площадки, можно при-
смотреться к тем, что нахо-
дятся рядом с домом, либо 
воспользоваться специаль-
ной картой.
— В акции «Ночь искусств» 
участвует 170 столичных пло-
щадок, — рассказала заме-
ститель гендиректора Мос-
гортура Наталья Лосева. — 
Чтобы москвичам было про-
ще ориентироваться, мы под-
готовили три маршрута, кото-
рые охватят самые интерес-
ные мероприятия в музеях 
столицы.
По ее словам, всего составле-
но три маршрута: короткий, 
средний и длинный. Первый 
рассчитан на шесть часов, во 
время которых участники ак-
ции смогут посетить три ме-
роприятия в центре города. 
Все начнется в 16:00 с экскур-
сии по квартире семьи Мая-
ковских на Большой Пресне, 
продолжится в Доме Гоголя 

на Никитском бульваре, за-
вершится вечер ретродефиле 
в Музее моды на Ильинке. Мо-
дели представят подлинные 
наряды 1920–1970-х годов.

— Средний также пройдет 
в центре, но за семь с полови-
ной часов можно будет посе-
тить уже четыре площадки, — 
продолжила Лосева, уточнив, 
что все маршруты предлагают 
разные культурные програм-
мы. В списке второго — Мо-
сковский зоопарк, Дом-музей 
Марины Цветаевой, Галерея 
Ильи Глазунова и Музей Алек-
сандра Пушкина. — А вот на 
прохождение длинного марш-
рута по площадкам в центре 
и на северо-востоке города 
понадобится восемь часов.
За это время можно будет по-
знакомиться с разработками 
в области видеоигр, побывать 
на Старом английском дворе, 
послушать, как звучат древ-
нерусские музыкальные ин-
струменты, и попасть на кон-
церт Петра Налича, который 
пройдет в Доме-музее Цве-
таевой.
— Такие масштабные акции, 
как «Ночь искусств», — отлич-
ный способ прийти туда, где 
обычно вы появляетесь не 
очень часто, или открыть для 

себя совершенно новые ме-
ста, — подчеркнула Наталья 
Лосева. — Большинство музе-
ев в эту ночь вместе с библио-
теками, домами культуры и зо-

нами перформан-
сов на вокзалах ра-
ботают бесплатно.
Все маршруты, 
уточнили в Мос-
гортуре, составле-
ны с учетом време-
ни на дорогу и не-
большой перекус 
в перерывах меж-
ду мероприятия-
ми. При этом в лю-
бой момент можно 
изменить выбран-
ный путь. Но нуж-

но помнить, что на некоторые 
площадки надо зарегистри-
роваться заранее.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Работа Елены Душутиной победила в номинации «Дух времени, лики истории»

Любителей социальных сетей 
обучают самообороне
Вчера во всех школах страны 
прошел единый урок без-
опасности в интернете. 
Об этом рассказали в столич-
ном Департаменте СМИ 
и рекламы.

На едином уроке школьникам 
рассказали о правилах инфор-
мационной безопасности 
и грамотного поведения в ин-
тернете. Особый акцент — на  
«самооборону» в социальных 
сетях. Эта тема особенно акту-
альна для подростков — они 
проводят значительную часть 
времени за компьютером. 
Школьникам рассказали, как 
не попасться на уловки мо-
шенников, распознать сомни-
тельные, а иногда попросту 
опасные группы в социаль-
ных сетях, а также как на-
учиться грамотно покупать 
товары через интернет.
Депутат Мосгордумы Татья-
на Батышева отметила: при-
шло время вводить для сто-
личных школьников уроки 
социально-психологической 
безопасности. А по словам 
председателя временной ко-

миссии Совета Федерации по 
развитию информационного 
общества Людмилы Боковой, 
интернет стал сегодня важ-
ной частью жизни, поэтому 
государство уделяет значи-
тельное внимание развитию 
информационных техноло-
гий, в том числе их безопас-
ности для граждан.
Напомним, первый урок без-
опасности прошел по всей 
стране в 2014 году. Тогда в нем 
приняли участие более 11 мил-
лионов подростков. В 2015 
году было проведено Всерос-
сийское дистанционное иссле-
дование «Образ жизни россий-
ских подростков в сети», кото-
рое помогло определить, 
сколько времени на интернет 
тратят юные жители нашей 
страны. В прошлом году число 
участников Единого урока 
превысило 12 миллионов.
Все подробности проекта 
и полезные материалы для 
проведения уроков размеща-
ются на сетевой площадке для 
педагогов Единыйурок.рф.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

На месте самостроя появятся 
сквер и парковка
Представители Госинспек-
ции по контролю за исполь-
зованием объектов недви-
жимости города Москвы 
в конце прошлой недели 
проверили демонтаж неза-
конной постройки возле Мо-
скворецкого рынка.

Небольшой магазин стройма-
териалов в Южном округе сто-
лицы мешал проходу и проезду 
к рынку. В Госинспекцию по-
ступали жалобы от местных 
жителей, и постройку, не име-
ющую никакого отноше-
ния к Москворецкому рынку, 

включили в список на снос. 
Владелец объекта доброволь-
но разобрал его, получив ком-
пенсацию, а магазин переехал 
в другое здание.
Теперь на освободившемся 
месте планируют создать не-
большую зону отдыха: поса-
дить деревья, разбить сквер со 
скамейками для отдыха и тро-
пинками, выделить место для 
парковки. Подобным образом 
в округе уже обустроили тер-
риторию на Ореховом буль-
варе.
НАТАЛЬЯ МЕЗЕНЦЕВА
edit@vm.ru

Департамент культуры 
Москвы проводит акцию 
«Ночь искусств» с 2013 го-
да. В мероприятии тради-
ционно участвуют музеи, 
выставочные залы, теа-
тры, библиотеки и парки 
города. В них проходят 
бесплатные экскурсии, те-
атральные постановки, 
концерты, встречи со зна-
менитыми людьми, лек-
ции, дискуссии, выставки, 
мастер-классы и перфор-
мансы. В этом году акция 
«Ночь искусств» пройдет 
под девизом «Искусство 
объединяет». Площадки 
праздника будут открыты 
до полуночи.

кстати

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин в эфире 
телеканала «Мо-
сква 24» расска-
зал о социаль-
ной политике, 
благоустройстве 
города и разви-
тии транспорт-
ной инфраструк-
туры.

перспективы

Открытие выставки работ 
участников Всероссийского 
конкурса юных художников 
«Залп «Авроры» состоялось 
вчера в здании Мосгордумы. 
— В конкурсе приняли уча-
стие более трех тысяч ребят 
от 7 до 16 лет, а в сентябре 
были подведены итоги и объ-
явлены 72 юных победите-
ля, — рассказал председатель 
Мосгордумы Алексей Шапош-
ников. 
Экспозиция посвящена 
100-летию Октябрьской рево-
люции 1917 года. Поэтому все 
рисунки сделаны по мотивам 

исторических событий того 
периода. Так, центральным 
«героем» некоторых работ 
стал крейсер  «Аврора». Счи-
тается, что именно с него был 
сделан холостой выстрел, ко-
торый дал сигнал для начала 
штурма Зимнего дворца. 
Всероссийский конкурс со-
брал более трех тысяч работ 
детского художественного 
творчества, отражающих со-
бытия 1917 года, среди кото-
рых жюри выбрало 72 победи-
телей в разных номинациях.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru 

Столетие революции глазами 
юных художников

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера в Мосгордуме откры-
лась выставка художников «Залп Авроры». 

Мосгордума

Приемная 
Мосгордумы

(495) 957-03-34 
Позвонив по этому 

номеру, жители столицы 
смогут записаться 

на прием 
к депутату Мосгордумы

Сайт Мосгордумы
duma.mos.ru

Без паспорта, 
но с телефоном

Современный человек может выйти из дома без па-
спорта, без кошелька, но точно не может выйти без 
телефона. В нем без преувеличения вся наша жизнь. 
Недавно я провел вынужденный эксперимент — за-

был дома кошелек и документы, с собой был только теле-
фон. С помощью мобильного приложения я вызвал такси, 
доехал до места назначения и расплатился опять же с по-
мощью телефона. Поев в кафе, я также заплатил за завтрак 
при помощи телефона, и вообще весь день все делал с те-
лефона, включая оплату вечернего похода в кино. Кстати, 
на телефоне у меня была и дисконтная карта кинотеатра. 
Информационные технологии сегодня занимают зна-
чительную часть нашей жизни, поэтому мы занимаемся 
развитием сети городского беспроводного интернета 
(Wi-Fi. — «ВМ»), для нас это стратегическая задача. Сейчас 
в пределах Садового кольца размещено 1100 точек досту-
па. Еще 1000 точек находятся в парках и около 8 тысяч в уч-
реждениях, например в студенческих общежитиях. 
Первая наша задача — в первом полугодии 2018 года обе-
спечить покрытие город-
ским Wi-Fi порядка 80–90% 
территории внутри Садо-
вого кольца. Для этого до-
бавим к существующим 
около двух тысяч точек. 
Если сейчас посмотреть на 
столичный Wi-Fi в целом, 
то окажется, что он немно-
го разрозненный. Мы с не-
сколькими департамента-
ми стараемся сделать его единым. И в этом заключается 
вторая задача — создать своего рода хэндовер — возмож-
ность для горожан, выходящих из метро, не разрывать 
связь с городским Wi-Fi на поверхности. 
Мы сейчас можем наблюдать конфликтную историю, ког-
да подключение к городской сети «крадет» подъехавший 
автобус. Я думаю, что в первом квартале следующего года 
мы перейдем на бесшовную работу, при этом продолжая 
регулярно мониторить систему, совершенствуя ее.
Мы договорились с основными игроками на этом рынке. 
Ведь есть Wi-Fi, за который платит город, а есть бесплат-
ный Wi-Fi, который предоставляют сами операторы. Мы 
пришли к решению создать совместную технологическую 
платформу, в рамках которой мы все объединим. Таким 
образом в Москве будет самая крупная сеть в мире. Пока 
мы проигрываем только Сеулу. 
Городской Wi-Fi защищается по всем принципам и прави-
лам информационной безопасности. Все системы аттесто-
ваны. При авторизации городская платформа работает 
точно так же, как и при получении государственных услуг 
в электронном виде, используются одни и те же средства 
информационной безопасности. Напомню, что при помо-
щи электронных госуслуг осуществляются выплаты в раз-
мере миллиардов рублей: начиная от социальных льгот 
и заканчивая материнским капиталом. 
Город предоставляет доступ в интернет, а вот что поль-
зователи делают в интернете — это уже персональный 
риск каждого. Тем не менее мы регулярно информируем 
пользователей о том, что тот или иной ресурс может быть 
опасен.

АРТЕМ 
ЕРМОЛАЕВ
ГЛАВА 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНФОРМАЦИОННЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ

первый микрофон

Информационные технологии для современного 
москвича — неотъемлемая часть жизни. Поче-
му — рассказывает глава Департамента информа-
ционных технологий Артем Ермолаев.

Чтобы обойти 
площадки акции 
«Ночь искусств», 
потребуется 
от 6 до 8 часов
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Парки открывают катки 
и приглашают на вечеринки

Без сомнения, главными точ-
ками притяжения москвичей 
станут катки. Большие и ма-
ленькие. С искусственным 
и естественным льдом. В про-
шлом году они появились 
в 42 парках города. 

Самый популярный каток
Есть как минимум две хоро-
шие новости для любителей 
активного отдыха и роман-
тичных прогулок на коньках: 
в этом году каток в Парке 
Горького не только будет ра-
ботать по выходным на час 
дольше, но и станет больше на 
тысячу квадратных метров.
— На территории катка поя-
вятся два новых павильона 
с раздевалками, еще три ста-
нут больше и комфортнее, — 
рассказала директор Парка 
Горького Марина Люльчук. — 
Откроются два фудкорта, ко-
торые займут 20 точек обще-
пита — это в два раза больше, 
чем в прошлом сезоне.
Для удобства посетителей ка-
ток разделят на три зоны: ос-
новную площадку, детскую 
и хоккейную. При этом он бу-
дет органично вписан в об-
щую концепцию зимнего 
оформления парка, который 
станет «порталом в сте рео-
реальность» — пространство 
света, цвета, музыки и собы-
тий. Главный вход украсит 
пара фигуристов, которые 
кружат на льду, выполняя кра-
сивую поддержку. Их образы, 
как в мультфильме, нарисо-
ванном на страницах блокно-
та, оживят свет и музыка. Ал-
леи у музея современного ис-
кусства «Гараж» украсят све-
товые арки. А на Фонтанной 
площади установят светоди-

намический куб, на создание 
которого уйдет 15 километров 
светодиодной ленты.
— Наш каток — больше, чем 
каток: это стереомагнит, ме-
сто силы, куда вам захочет-
ся вернуться, — заверяет 
Люльчук.

Катаемся и играем
Чтобы катание на коньках 
было не просто веселым, а ин-
тересным, каток станет аре-
ной для интеллектуально-
подвижных игр. Командам, 
которые захотят принять уча-
стие в занимательном квесте, 
предложат окунуться в атмо-
сферу зимних праздников 
прошлых столетий и разга-
дать зашифрованные посла-
ния. Подсказки будут спрята-
ны на ледяных аллеях.
Открытие катка в Парке Горь-
кого запланировано на вто-
рую половину ноября. Ну 
а тех, кому не терпится поско-
рее достать коньки, ждут 
в парке «Сокольники». Там 
с 1 ноября в тестовом режи-
ме заработает знаменитый 
«Лед» — каток с искусствен-
ным покрытием.

— Мы как раз наращиваем ле-
дяную «подушку», — сообщи-
ла пресс-секретарь парка Ека-
терина Самарина, пообещав, 
что на катке будут проходить 
мероприятия, в том числе кос-
тю ми ро ван ные дискотеки.
«Лед» будет работать в преж-
нем режиме: с 10 утра до полу-

ночи с техническими переры-
вами в час между двухчасовы-
ми сеансами. 

Снежная горка
Параллельно с ледовой пло-
щадкой в «Сокольниках» в на-
чале ноября планируют запус-
тить традиционную горку.

Свои горки, с которых можно 
будет прокатиться на санях-
плюшках, теперь будут и в Та-
ганском парке. Об этом «ВМ» 
рассказал директор парка 
Алексей Чибин.
— Они будут универсальные: 
как для маленьких детей, 
так и для ребят постарше, — 

уточнил он. — 
Плюс мы планиру-
ем открыть прокат 
зимних велосипе-
дов — с лыжами.

Школа 
фигурного 
катания
Сад «Эрмитаж», где 
появятся сразу два 
катка — с искус-
ственным и при-
родным льдом, — 
на зиму превратит-

ся в школу фигурного катания. 
Здесь будут проходить мастер-
классы от известных спорт-
сменов.
Кстати, уроки фигурного ката-
ния для взрослых и детей — 
одна из самых популярных зая-
вок от жителей столицы. Как 
и в прошлом году, мастер-клас-

сы опытных тренеров на ледо-
вых площадках парков зани-
мают первые строчки в рей-
тинге голосования на портале 
«Активный гражданин». 

На фестиваль — на лыжах
Например — чемпионат по 
лыжному спорту. В парках тра-
диционно обустраивают лыж-
ные трассы. Один из самых 
протяженных маршрутов — 
около 45 километров — в «Со-
кольниках». При этом, если 
желание покататься появи-
лось спонтанно, лыжи, как 
и другой спортивный инвен-
тарь, можно взять в пунктах 
проката.
Не обойдут стороной парки 
и зимние фестивали с шумны-
ми ярмарками, веселыми пес-
нями да плясками. К слову, 
в Парке Горького в этом году 
впервые танцплощадка на 
Центральной аллее будет ра-
ботать и зимой. Здесь появит-
ся прозрачный купол, под ко-
торым три раза в неделю бу-
дут проходить танцевальные 
вечеринки. Так что скучать 
зимой в парках точно не при-
дется.

1 марта 2017 года. Москвичи Полина Шипилова и Никита Трушков пришли на каток в Парк Горького, где проходила вечеринка в стиле 1960-х годов. Чтобы 
прочувствовать атмосферу, ребята постарались подобрать одежду из эпохи стиляг

Снег и минусо-
вая температура 
за окном — во-
все не повод си-
деть дома. Сто-
личные парки 
готовятся к от-
крытию зимнего 
сезона и пригла-
шают всех жела-
ющих прий ти 
на обновленные 
площадки уже 
в ноябре.

Древние курганы и городища станут достопримечательностями
Образовательный центр 
в ландшафтном парке «Ми-
тино» откроют в следующем 
году. Об этом вчера «ВМ» 
рассказал главный археолог 
Москвы Леонид Кондрашев.

Столичные власти реализуют 
большой проект по созданию 
первого в городе археологиче-
ского кластера. На северо-за-
паде Москвы желающие смо-
гут узнать о жизни древних 
поселений на территории ны-
нешней Москвы, посмотреть 
на курганы и городища 
XII века, познакомиться 
с предметами быта, которые 
использовали еще в первом 
тысячелетии до нашей эры.
— Стоит начать с того, что сам 
парк появился благодаря ар-
хеологии. Еще в конце 1980–
1990-х проектировали прод-
ление линии метро, но новые 
станции «посадили» прямо на 
городище железного века, — 
рассказал Леонид Кондра-
шев. — Тогда поднялся боль-
шой скандал, а станцию «по-
двинули». Начались археоло-
гические разведки, в ходе ко-
торых было доказано, что эта 
местность древнее самого 
Кремля, а люди у реки сели-
лись в разные эпохи — в пери-
од бронзового и железного ве-
ков. Территорию тогда не тро-
нули, а жителям Митина оста-
вили ландшафтный парк. 

«Зеленые легкие», которые 
получили горожане, требова-
ли особой заботы. Останови-
лись в те годы и археологиче-
ские работы, а жители Мити-
на зачастую и не догадыва-
лись, какие древние артефак-
ты таит в себе природная зона 
возле их домов.
— Однако геодезические ис-
следования прошлых лет не 
давали четких данных о том, 
где же располагаются арте-
факты. Мы привлекли из ин-
ститута археологии специа-
листов, которые помогли 
определить границы древних 
поселений, — продолжил Лео-
нид Кондрашев. — В результа-
те мы получили точную карту. 
Правда, оказалось, что части 
объектов, о существовании 
которых предполагали наши 
предшественники, нет. На 
территории парка «Митино» 
находятся 12 памятников ар-
хеологии, в том числе самая 
большая в Москве курганная 
группа. Раскапывать их не бу-
дем, главная задача — пра-
вильно законсервировать.
Согласно проекту, от Музей-
ной площади — центра пар-
ка — начнется пешеходный ар-
хеологический маршрут. Про-
гулявшись по нему, можно бу-
дет узнать обо всех древних за-
хоронениях, селищах и горо-
дищах, которые есть в парке. 
Прогулку можно будет органи-

зовать без гида — навигацион-
ные таблички и указатели по-
могут не заблудиться и узнать 
всю информацию о достопри-
мечательностях. Откроются 
в «Митине» исследователь-
ские лаборатории, выставоч-
ные залы и лектории.
— Уже в следующем году 
в парке откроется выставоч-

но-образовательный центр, 
в котором расскажут о тех со-
кровищах, которые есть в пар-
ке, — продолжил Леонид 
Конд рашев. — Его организу-
ют на месте бывшей овощеба-
зы. Помещение реконструиру-
ют, экспозиции расскажут об 
истории столицы. Артефакты 
привезут из Музея Москвы. 

Кроме того, в «Митине» ре-
монтируют и приводят в по-
рядок пешеходные дорожки, 
создают новые веломаршру-
ты, обновляют уличное осве-
щение. У пруда решено обу-
строить деревянные террасы 
для отдыха, а Фестивальную 
площадь теперь дополнят но-
вая сцена и аттракционы.

Украсят парк тысячи новых 
деревьев и кустарников: ли-
ственницы, березы, ивы, ря-
бины, тополя, черемуха, ябло-
ни, уссурийская груша, каш-
таны, можжевельник, дубы, 
липы. Из цветов тут появятся 
котовник Фассена, ирисы, 
анемоны, эхинацея, а также 
шалфей и осока.

Правила безопасности должны 
знать и дети, и взрослые
По статистике МВД, в сред-
нем в Москве каждый день 
пропадают пять детей. Часть 
уходят из дома сами, дру-
гие — теряются случайно. 

Столичные парки — благо-
устроенные и удобные, но ро-
дителям, которые идут гулять 
с маленькими детьми, стоит 
быть предельно вниматель-
ными. Ведь для малышей это 
огромные пространства. За-
смотрелся на красивое дере-
во, заигрался на детской пло-
щадке — нужно всего не-
сколько секунд, чтобы поте-
рять свое чадо из виду. Такое 
может произойти и с детьми 
постарше. Как действовать 
в этом случае?  
— Как-то с подружками мы гу-
ляли в Парке Горького. Одной 
девочке стало нехорошо, а мы 
не заметили, как она отста-
ла от нашей группы, — расска-
зала девятиклассница Яна 
Смушкевич. 
Поняв, что одноклассница 
пропала, дети позвонили ро-
дителям, а те — в полицию, 
которая сразу приехала 
в парк. Эта история закончи-
лась благополучно, девочка 
нашлась спустя пару часов. 

Как только вы замечаете, что 
ребенок отстал, нужно начи-
нать действовать в первые же 
минуты. 
— Если вы не можете самосто-
ятельно найти ребенка в тече-
ние 10 минут, позвоните в по-
лицию, — советует президент 
фонда «Поиск пропавших де-
тей» Дмитрий Второв. — Луч-
ше потом перезвонить и сооб-
щить, что все в порядке, чем 
потерять драгоценное время. 
Площадь многих парков сто-
лицы огромна, но в каждом 
есть охрана и администрация. 
Если вы потеряли ребенка 
в парке, обратитесь к ним, за-
тем в полицию и к волонте-
рам. Научите ребенка стоять 
на месте и ждать помощи.  
Предостерегите детей от об-
щения с незнакомцами.
— Расскажите им, что помощь 
можно попросить только у ох-
ранника, сотрудника поли-
ции или продавщицы фудтра-
ка, — поясняет Второв. 
Еще один полезный совет от 
экспертов — записка с номе-
ром телефона, которую нужно 
положить в карман детской 
куртки. Она поможет сотруд-
никам полиции, если ребенок 
растеряется и забудет адрес. 

ЕЛЕНА ШИНКАРУК
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ГОСУДАРСТВЕННЫХ УСЛУГ МОСКВЫ
В октябре в проекте «Актив-
ный гражданин» открылось 
голосование «Чем заняться 
в городских парках зимой?» 
Москвичам предложили вы-
брать, какие развлекательные 
мероприятия они хотят видеть 
в центральных местах отдыха. 
Участники проекта могут про-
голосовать по всем предло-
женным паркам или выбрать 
отдельные парки в составле-
нии зимней развлекательной 
программы, в которой они хо-
тели бы поучаствовать. Это 
дает возможность москвичам 
принимать участие в работе 
тех мест, которые они любят 
и где они бывают чаще всего.
Парков много, всего с учетом 
мнения участников проекта 
«Активный гражданин» зим-
няя программа будет состав-
лена для 18 городских парков. 
Голосование проводится 
в два этапа. Уже сейчас в каж-
дой из частей свое мнение вы-
сказали 200 тысяч горожан.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

зимние забавы

гектаров парковых 
и природных терри-
торий обустраивает 
город в этом году. 
Всего за последние 
годы в Москве в по-
рядок приведут 
492 парковые 
и озелененные тер-
ритории.

цифра

1500

Город меняется 
на глазах

Я думаю, город всегда меняется, и российская столи-
ца — не исключение. Но очевидно, что в последние 
несколько лет Москва сильно ускорила этот процесс. 
Сделан большой шаг вперед в плане урбанизации, 

и изменения очень видны. Реорганизация улиц стала, на-
верное, самым крупным проектом за последние годы.
Думаю, в таком масштабе подобные работы не проводи-
лись ни в одном европейском городе в последние несколь-
ко десятков лет. Очевидно, что проведены серьезное об-
новление и реабилитация общественных пространств. 
Сразу видно высокое качество и архитектурных реше-
ний, и примененных материалов. К тому же продуман во-
прос с кабельной канализацией. Москва с этим проектом 
обрела практически новое лицо.
Недавно открытый парк «Зарядье» моментально стал од-
ной из икон города, это место, которое люди будут очень 
сильно ценить. Это огромное улучшение всего этого про-
странства, всего района. Главная заслуга парка — в том, 
что вся территория, до этого ветхая и закрытая, была воз-
вращена городу.
Решение города вернуть это пространство людям было 
очень приятным, и мы считаем это решение серьезным 

улучшением всего района, 
окружения и внешнего 
вида Москвы. Помимо это-
го парк смог дать столице 
новые видовые точки — 
например, полностью от-
крыл панорамный вид на 
Кремль. У амфитеатра от-
крывается отличный вид 
на него. Так что по сути 
«Зарядье» создало новые 

виды, а не испортило их. К тому же есть еще очень хоро-
ший вид с Парящего моста. Я думаю, что все эти точки 
были очень хорошо продуманы с дизайнерской точки 
зрения, их авторы, наверное, лучшие в своем деле. Они 
позволили людям наслаждаться парком, видом на город, 
и действительно хорошо проводить время в этом пре-
красном месте.
Второе — город обратил внимание на другие места, рас-
положенные вне центра. Чтобы приезжающие в столицу 
не думали: Москва — это только Красная площадь. В ме-
гаполисе есть другие уникальные места для посещений. 
Например, ВДНХ может стать новым центром притяже-
ния городской жизни. Я думаю, что идея представить его 
на Венецианской архитектурной биеннале в 2016 году 
была очень удачной. Это очень интересный пример того, 
как город может регенерировать, используя свои ресурсы 
и историю, а у Москвы она очень богатая.
Мне нравится, что во всех изменениях чувствуется глубо-
кий научный и исторический подход — не забываете, что 
город — это история. Немногие археологи имели возмож-
ность изучать город так, как делается это в Москве. Это, 
наверное, самая большая археологическая программа 
в Европе за долгое время. 
Город меняется гораздо быстрее, чем мы думаем, стоит 
только провести историческую линию. Мы думаем, что 
улицы это что-то стабильное и неменяющееся. Но на са-
мом деле город переменчив. И в Москве мы видим, как он 
меняется у нас на глазах.

ФРАНЧЕСКО 
БАНДАРИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА 
ЮНЕСКО

мнение

Прогулочные маршруты
1 ноября в парках столицы начинают работу катки  с искусственным льдом. По городу их будет около двухсот. Кроме того, в каждом районе столицы будут залиты 

и обычные катки — более тысячи. Главное, чтобы погода не подвела и минусовые температуры позволили залить естественный лед — а пока кататься можно будет 
на закрытых площадках. Что еще ждет горожан в парках, читайте в материалах корреспондентов «ВМ».

Главный вход 
Парка Горького 
украсит пара 
фигуристов, 
кружащих на льду

Страницу подготовили НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ, 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ, МАРЬЯНА ШЕВЦОВА edit@vm.ru

Проект благоустройства ландшафтно-археологического парка «Митино» на северо-западе столицы. Деревянные настилы и скамейки 
расположат по ходу экскурсионного маршрута
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Каждый из этих камней 
пропитан болью народа

Внушительный монумент, буд-
то бы сплетенный из десятков 
человеческих силуэтов, могу-
чей стеной возвышается на пе-
ресечении проспекта Акаде-
мика Сахарова и Садового 
кольца. Направленные на па-
мятник лучи прожекторов вы-
хватывают из темноты высе-
ченные в бронзе бесполые фи-
гуры — образы бесчисленных 
жертв политических репрес-
сий. Церемонию открытия па-
мятника, несмотря на непого-
ду, посетило множество людей.
— Вблизи этот памятник вы-
глядит еще величественнее, — 
москвичка Татьяна Ольхов-
ская почтительно дотрагива-
ется открытой ладонью до 
влажной от дождя поверхно-
сти монумента. — У меня 
в 1930-е годы пострадал дед, 
простой машинист поезда, — 
его осудили как японского 
шпиона и отправили на 15 лет 
в лагерь, из которого он уже не 
вернулся.
Между бронзовыми силуэта-
ми протянуты скрижали с вы-
сеченным на 22 языках плане-
ты словом «помни». С тыльной 
стороны «Стены скорби» уста-
новлены вертикальные кам-
ни, которые, по задумке авто-
ра проекта, народного худож-
ника России, скульптора Геор-
гия Франгуляна, символизиру-
ют то, что «жить нужно стоя, 
а не на коленях».
— Головы изображенных на 
мемориале людей издали на-
поминают слезы, — рассказал 
Георгий Франгулян. — Это 
часть нашего замысла. Справа 
и слева от стены на земле вы-
ложены камни, которые при-
слали из 82 регионов России. 
Этими камнями планируется 

замостить всю площадь во-
круг памятника. Они привезе-
ны из мест массовых расстре-
лов и лагерей. 
— Масштабы этой трагиче-
ской географии огромны — от 
Колымы до Соловков, от Но-
рильска до Саратова, — сказал 
директор Музея истории ГУ-
ЛАГа и руководитель Фонда 
Памяти Роман Романов. — 
Каждый из этих камней про-
питан болью и трагедией наро-
да. И деятельная помощь всех, 
кто откликнулся на нашу 
просьбу, свидетельствует 
о том, насколько значим для 
российского народа такой ме-
мориал. Часть денег на созда-
ние памятника была собрана 
с помощью пожертвований — 
люди со всей России собрали 
более 45 миллионов рублей. 
Приносили не только деньги, 
но и куски бронзы, например. 
Одна женщина прислала ме-
шок медных монет. 

Библиотекарь Марина Вишев-
ская — одна из тех, кто по-
жертвовал деньги на создание 
мемориала. Она приехала 
в столицу из Санкт-Петербур-
га специально на открытие мо-
нумента. 
— Некоторые вещи из истории 
нашей страны вспоминать не-
приятно, но именно поэтому 
мы не должны забывать 
о них, — сказала она «ВМ». — 
Это поможет нам не совер-
шать подобных ошибок в буду-
щем. Моя семья тоже постра-
дала от сталинских репрессий, 
поэтому для меня возведение 
такого памятника было делом 
принципиальной важности.
— Я жалею только о том, что 
этот памятник не открыли 
раньше, — сказала корреспон-
денту «ВМ» после церемонии 
открытия вдова писателя 
Александра Солженицына На-
талья. — Потому что те, кому 
он посвящен, его уже не уви-

дят. Важно помнить о том, что 
многих из тех, кого не расстре-
ляли, отправили в лагеря — 
сталинский режим погубил 
множество судеб. Память об 
этих событиях — наше общее 
дело, общая ответственность.
КАМИЛА ТУРКИНА
k.turkina@vm.ru

Вчера 18:46 Президент России Владимир Путин (справа) и Патриарх Московский и всея Руси Кирилл во время церемонии открытия 
мемориала памяти жертв политических репрессий «Стена скорби», установленного на пересечении проспекта Академика Сахарова 
и Садового кольца в Москве 

Вчера в столице 
открылся мемо-
риал памяти 
жертв политиче-
ских репрессий 
«Стена скорби». 
Торжественную 
церемонию по-
сетили прези-
дент России Вла-
димир Путин 
и патриарх Ки-
рилл.

Горожанам показали начинку старинного 
трамвайного депо и первую конку
Вчера во Всероссийский 
день инженера прошла экс-
курсия по Краснопреснен-
скому трамвайному депо — 
одному из самых технически 
оснащенных депо столицы 
с богатейшей историей.

Государственное унитарное 
предприятие «Мосгортранс», 
в чьем ведомстве находится 
все трамвайное сообщение 
столицы, организовало экс-
курсию совместно с бюро 
«Москва глазами инженера». 
Желающих посетить депо 
было порядка полутора тысяч, 
но организаторы отобрали 
около 30 заявок. Многие из 
посетителей сами оказались 
молодыми инженерами. 
Когда вся группа облачилась 
в ярко-рыжие жилеты и ка-
ски — так положено по техни-
ке безопасности, руководи-
тель проекта «Москва глаза-
ми инженеров» Айрат Багаут-
динов провел небольшой экс-
курс в историю. 
— За 150 лет в Москве то бро-
сались развивать трамвай-
ную сеть, то намеревались 
и вовсе отказаться от этого 
вида транспорта. Сегодня 
трамвай снова развивается, 
мы впервые за многие годы 
видим удлинение линий. Это 
приятно мне как историку, 
так как большая часть исто-
рии развития транспорта 
в Москве связана с трамва-
ем, — отметил он.
Затем начальник Краснопрес-
ненского депо Николай Чечу-
рин пригласил всех прока-
титься по территории пред-
приятия на современном 
трамвае «Песа» польского 
производства. 

— Предприятие является уни-
кальным для нашей страны. 
Все оборудование изготавли-
валось специально под это 
депо. Таких станков, которые 
есть у нас, на других предпри-
ятиях нет, — рассказал он. 
Все стрелки на территории 
депо (их порядка 120) автома-
тизированы. То есть навига-
цию подвижных составов осу-
ществляет диспетчер при по-
мощи компьютера. 
Экскурсоводы показали, как 
осуществляется промывка 
трамвая, где производится ре-
монт. Впереди зима, и ледя-
ные дожди традиционно яв-
ляются главной проблемой 
для трамвайного хозяйства.

— Мы не даем возможности 
льду сковать контактную 
сеть. Это называется «про-
минка» — мы прогоняем ва-
гоны по маршруту чаще. 
Если интервал будет порядка 
20 минут, мы встанем. У нас 
промежуток от 4 до 7 ми-
нут, — пояснил Чечурин.
Особое место в депо выделе-
но копии конки, созданной 
к 855-летию Москвы.
Напоследок Чечурин обрисо-
вал перспективу появления 
беспилотных трамваев. 
— Это невозможно, пока не 
изменится менталитет наших 
водителей, — уверен он.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Дмитрий Бертман поклялся 
сделать оперу популярной
Сегодня режиссер Дмитрий 
Бертман, основатель и худрук 
знаменитого и любимого мо-
сковского театра «Геликон-
Опера», отмечает 50-летие.

Накануне худрук «Геликона» 
дал эксклюзивное интервью 
«ВМ».
Дмитрий Александрович, ка-
ким будет праздник?
Праздника не будет! Я ощу-
щаю себя на более моло-
дой возраст. Поэтому просто 
сбегаю: улечу в Грецию, на 
гору Геликон, буду общаться 
с Аполлоном. День рожде-
ния — праздник, который лю-
бишь только в детстве, вместе 
с мамиными пирожками.
О чем сегодня мечтается?
Мечтаю, чтобы «Геликон» был 
центром всего, что происходит 
в оперной жизни России. При 
этом я никогда ни перед собой, 
ни перед коллективом не ста-
вил задачи формально стать 
первым. Все, что в моей жизни 
происходит, — это только из 
любви к опере. Конечно, 
и у меня был период в жизни, 
когда что-то надо было дока-
зывать. Однажды великий ре-
жиссер Борис Покровский 
полтора часа разговаривал со 
мной и сказал: «Ты должен сде-
лать так, чтобы опера была са-
мой популярной. Ты должен. 
Клянись мне». И я поклялся.
Все получилось?
Стараюсь. Я начинал в 21 год 
и специально «старился», по-
тому что певцы смотрели на 
меня с недоверием. Надевал 
пиджаки, галстуки, очки в со-
лидной оправе.
А когда вы в первый раз попали 
в оперу?
Точно не помню. Но класса 
с четвертого школы я практи-
чески каждый день ходил в те-
атр — Музыкальный имени 
Станиславского и Немирови-
ча-Данченко или Камерный 
Бориса Покровского. Видел 
все спектакли по много раз. 
К Покровскому меня бесплат-
но пускала администратор Га-
лина Ивановна. А в Театр Ста-
ниславского администратор 
Аркадий Самойлович давал 
билет за 30 копеек на послед-
ний ряд бельэтажа. Но я про-
бирался в партер и караулил 
свободное место. Тогда я и по-
нял, что система Станислав-
ского — главная в жизни, по-
тому что это прекрасный спо-
соб коммуникации с миром.
А теперь у вас в Москве есть 
свой авторский театр.
В своей режиссерской карьере 
я, быть может, уже достиг вер-
шины: у меня есть самое боль-
шое — потрясающий театр, 
который был создан с нуля 
и ныне имеет успех. Раньше 

у нас не было дома, а сейчас 
благодаря Москве у нас фанта-
стическое здание, которому 
могут позавидовать многие 
театры мира. Можно сказать, 
Сергей Собянин избавил меня 
от ревности. Сегодня у меня 
нет ни причин, ни поводов для 
зависти коллегам. Теперь, по 
большому счету, для нас акту-

ален только вопрос творче-
ства. И это настоящее счастье!
Театр «Геликон» — моя луч-
шая постановка. Поэтому от 
множества предложений, 
даже самых статусных, я часто 
отказываюсь. Но, конечно, не 
от всех — культурный обмен 
важен. И в следующем сезоне 
у меня будет в Токио «Евгений 
Онегин» на сцене Националь-
ной оперы. А под занавес ны-
нешнего в Барселоне, в театре 
«Лисео», я поставлю «Демо-
на», которому уготовано боль-
шое европейское турне. По-
том он появится в «Геликоне».
Как вы формулируете творче-
ские задачи «Геликона»?
Мы очень много работали, го-
товясь к возвращению домой. 
Находились в жутких услови-
ях, но сохранили труппу и ре-
пертуар, чтобы сразу, без рас-
качки встретиться со своей пу-
бликой. Театр всегда должен 
работать на максимуме, не 
может быть рядовых спекта-
клей. Театр постоянно должен 
работать на успех. Глупо гово-
рить, что мы делаем что-то вы-

сокоинтеллектуальное, эли-
тарное, а тот, кто к нам не при-
шел, дурак. Зритель должен 
ломиться в театр!
Как вы определяете список 
премьер на сезон?
Я прежде всего должен захо-
теть ставить то, что интересно 
и нужно театру. Вот, напри-
мер, я очень хотел поставить 

«Катю Кабанову» 
Яначека в память 
о своем учителе Ге-
оргии Ансимове, 
который в середи-
не ХХ века работал 
над этой оперой 
в Большом театре, 
но постановку за-
крыли. Задумал 
даже использовать 
сценографию того, 
несостоявшегося, 
спектакля. И я это 
обязательно сде-

лаю, только чуть позже. Сей-
час публика не готова к такой 
тяжелой теме. Надо делать 
ставку на другие названия. 
У нас ныне получается русский 
сезон — премьера «Мазепы» 
будет уже 24 ноября, «Пиковой 
дамы» — в декабре, «Золотого 
петушка» — в апреле.
МАРИЯ БАБАЛОВА
edit@vm.ru

Дмитрий Александрович 
Бертман родился в Мо-
скве. В 1990 году он, вы-
пускник ГИТИСа, создал 
Московский театр «Гели-
кон-Опера». Поставил 
около ста спектаклей 
в разных странах. Народ-
ный артист России, про-
фессор, многократный 
лауреат театральной 
премии «Золотая маска» 
и других профессиональ-
ных наград.

справка

память

Игры сепаратистов

Каталония объявила независимость. В ответ Мадрид 
ввел прямое правление и отстранил от работы ру-
ководство автономии, начиная с начальника поли-
ции и кончая Карлосом Пучдемоном.

В воскресенье в Барселоне прошла многотысячная де-
монстрация сторонников единства. Они наконец про-
снулись. Популистская политика, построенная на лозун-
ге «хватит кормить Мадрид», уже спровоцировала массо-
вое «бегство» компаний из провинции. Скоро каталон-
ская казна может оказаться пустой. Казалось, после ре-
ферендума 1 октября, который прошел лишь при 43-про-
центной явке избирателей, каталонские власти ожида-
ли, что Мадрид, испуганный размахом «народного воле-
изъявления», пойдет на уступки. Однако испанское пра-
вительство продемонстрировало решимость: никаких 
переговоров. Завидная спесь и упрямство Мадрида, не-

гибкость его позиции сы-
грали, конечно, важную 
роль в раскручивании ка-
талонского кризиса. При-
том что сепаратисты полу-
чили большинство в ката-
лонском парламенте еще 
в 2015 году, все эти годы 
бездействовало и руковод-
ство ЕС, которое не пред-
принимало никаких попы-

ток надавить ни на Мадрид, ни на руководство провин-
ции. Поэтому эмоции и яркие лозунги, выдвигаемые на 
многотысячных «карнавальных» шествиях, преоблада-
ют над расчетом. Амбиции политиков-популистов, среди 
которых полно легкомысленных «леваков» и просто 
авантюристов, оказываются важнее судеб страны. Испа-
ния сейчас только начала выбираться из экономическо-
го кризиса, а безответственные действия политиков Ма-
дрида и Барселоны поставили ее на грань острейшего 
конституционного кризиса.
Никто не знает, что дальше. Непонятно, каким образом 
сепаратисты собираются строить независимость. Они 
всерьез уверяли сторонников, что Каталония останется 
в зоне евро, в ЕС и Шенгене. Что является абсолютной ло-
жью. С другой стороны, Мадрид, спохватившись, пытает-
ся использовать некое подобие силы. Однако так называ-
емые евроценности препятствуют открытому примене-
нию силы и подавлению сепаратистского бунта, как то 
произошло бы уже давно в других условиях. Поэтому при-
менение силы — половинчатое. С оглядкой на то, как это 
покажут по телевизору и что скажут независимые СМИ. 
Однако рано или поздно упрямство обеих сторон, заме-
шанное на популизме и неготовности идти на компро-
миссы, могут завести страну так далеко, что этот кризис 
уже будет трудно преодолеть без кровопролития.

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политика

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Нашему 
фантастическому 
зданию могут 
позавидовать 
многие коллеги

транспорт

Автобусы везут 
быстро и бесплатно
От «Котельников» до «Выхи-
но» пустили автобусы, ком-
пенсирующие закрытые 
на ремонт станции Таганско-
Краснопресненской линии. 
Кроме уже упомянутых «Ко-
тельников» это «Жулебино» 
и «Лермонтовский про-
спект». Корреспондент «ВМ» 
проехался на компенсацион-
ных маршрутах и проверил, 
как Мосгортранс организовал 
схему движения транспорта.

Рабочее утро понедельника 
встретило жителей ряда райо-
нов Юго-Восточного окру-
га изменением привычных 
маршрутов. До 4 ноября из-за 
ремонта им предстоит доби-
раться к ближайшему метро 
на автобусах.
Большинство пассажиров 
спокойно ждали автобуса. 
Маршруты «М1» и «М2» шли 
с интервалом в 40 секунд, но 
с утренним потоком пассажи-
ров полностью не справля-
лись. На остановке накапли-
вались очереди, несмотря на 
облегченный и бесплатный 
допуск в салон — лопасти тур-
никета были опущены, все 
двери открыты на вход. Неко-
торую сумятицу внесли гости 
столицы. Любое отклонение 
от привычного маршрута сби-
вало их с толку.
— Какие тут происшествия? 
Так, одного пьяного остано-
вили, — делится впечатлени-
ями капитан ОВД «Некрасов-
ка» Роман Ивченков, наблю-
дающий за порядком на ко-
нечной. — В остальном все 
в порядке.
Мосгортранс, Центр органи-
зации дорожного движения 
(ЦОДД) и ДПС грамотно орга-

низовали движение автобу-
сов. Особенно пригодились 
выделенные полосы, хотя они 
и сузили проезд личных авто.
Автобусы быстро проезжают 
до станции метро «Жулеби-
но», минуя простаивающие 
машины. На протяжении все-
го маршрута дежурят машины 
ДПС и ЦОДД. На конечной 
пассажиров встречают авто-
бусы оперативно-диспетчер-
ского пункта Мосгортранса 
и люди в желтых жилетах. 
Одни подсказывают людям, 
куда им идти, другие зовут их 
согреться чаем, которым здесь 
угощают бесплатно. 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ 
edit@vm.ru

бесплатных низ-
копольных авто-
бусов особо боль-
шого класса 
запустил ГУП 
«Мосгортранс» 
на время ремонта 
на трех станциях 
метрополитена 
на юго-востоке 
столицы.

цифра

200Вчера 16:21 Кристина Крыжановская спустилась в смотровую яму ремонтной мастерской 
в Краснопресненском депо и с любопытством рассматривает трамвай с непривычного ракурса

7 апреля 2015 года 15:00 Художественный руководитель 
«Геликон-Оперы» в костюмерной своего театра
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ЛЕОНИД ПЕЧАТНИКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Общая стоимость первого об-
щенационального мемориа-
ла жертвам массовых репрес-
сий «Стена скорби», который 
открылся вчера в Мо-
скве, составила 300 миллио-
нов рублей. Строительство 
памятника «Стена скорби» бы-
ло реа лизовано по личному 
указу президента России 
Владимира Путина.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

цитата

Оправданий этим пре-
ступлениям быть не мо-
жет. Политические ре-
прессии стали трагеди-
ей для всего народа, 
для всего общества, же-
стоким ударом по наро-
ду, по его корням, куль-
туре, самосознанию. 
Последствия мы ощуща-
ем до сих пор. Наш 
долг — не допустить 
забвения. Сама память, 
четкость и однознач-
ность позиции в отно-
шении этих мрачных со-
бытий служит мощ-
ным предостережением 
к их повторению.

ВЛАДИМИР ПУТИН 
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ

ПАВЕЛ ЗУБКОВ
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА РЕЛЬСОВЫХ 
ПУТЕЙ ТРАМВАЕВ ГУП 
МОСГОРТРАНСНИИПРОЕКТ

Сейчас в городе есть боль-
шой интерес к трамваям 
как к восстановлению исто-
рических линий, которые 
были когда-то утрачены, 
так и к новым линиям, кото-
рые где-то должны даже 
заменить метро. Например, 
продолжение линии по шос-
се Энтузиастов от 3-й Влади-
мирской до микрорайона 
Ивановское, куда метро 
по техническим причинам 
проложить невозможно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Квартира на сутки может 
оказаться «резиновой» 

Как отмечают эксперты, если 
в третьем квартале 2016 года 
соотношение посуточной 
и долгосрочной аренды не-
движимости составляло 
29 и 71 процент соответствен-
но, то за аналогичный период 
этого года картина несколько 
изменилась — соотношение 
посуточной аренды к долго-
срочной составляет 32 про-
цента к 68.
— При посуточной аренде, как 
правило, предлагается койко-
место в квартире, — рассказы-

вает независимый риелтор Га-
лина Малахова. — Бывают 
предложения, касающиеся 
бывших общежитий, но их ста-
новится все меньше. Это и по-
нятно, ведь и самих общежи-
тий становится все меньше. 
Как поясняет Малахова, обыч-
но люди сдают либо свою соб-
ственную квартиру, либо до-
говариваются о субаренде, 
когда в квартире без ведома 
хозяев фактически устраива-
ется общежитие. 
— Бывает, что собственников 
даже не ставят в курс дела, 
а все происходящее с их не-
движимостью становится для 
них полной неожиданно-
стью, — говорит Малахова. 
В подтверждение своих слов 
риелтор приводит пример из 
собственной практики — она 
сдавала квартиру в ново-
стройке семье с детьми из 
Киргизии. 
— Мы договорились о неболь-
шой сумме за аренду, к тому 
же они должны были оплачи-
вать коммунальные расходы. 
Жильцы сделали в квартире 
ремонт по своему вкусу, но со 
временем начались пробле-
мы. Деньги мне переводились 
не каждый месяц, да и за ком-
мунальные услуги они не пла-
тили, — говорит Малахова. — 
Когда я приехала, чтобы уз-

нать, в чем дело и почему не 
выполняется договоренность, 
то выяснила, что глава семей-
ства просто сдал мою кварти-
ру землякам-строителям. 
В одной из комнат Галина уви-
дела четырех новых жильцов 
и валяющиеся на полу матра-
сы. Такая же картина была 
и в другой комнате. 
— В итоге, чтобы выселить не-
прошеных гостей, пришлось 
обращаться в полицию. А ре-
монт, о котором мы договари-
вались, так и не был сделан, — 
вспоминает риелтор. 
При сдаче квартиры, советует 
Галина Малахова, необходи-
мо ежемесячно в ней бывать, 
чтобы убедиться, что там все 
в порядке. 
Также необходимо официаль-
но заключить договор о сдаче 

в аренду своей недвижимо-
сти, прописывать в нем все до 
мельчайших деталей.
Как подстраховку в случае 
форс-мажора с будущих жиль-
цов лучше взять залог, кото-
рый, возможно, пойдет на не-
обходимый ремонт и покупку 
нового имущества вместо ис-
порченного. 
— Немаловажно наладить от-
ношения с соседями, — отме-
чает Галина. — Ведь о том, что 
происходит в сданной кварти-
ре, первыми узнают именно 
соседи. 
Другой эксперт рынка аренды 
недвижимости Елена Лашке-
вич уверена, что посуточная 
аренда недвижимости — биз-
нес рискованный. Ведь никог-
да не знаешь, с какими людь-
ми придется иметь дело. 
— В квартире каждый день бу-
дут проживать новые люди, 
что не может не вызвать во-
просы как у соседей, так 
и у участкового, — отмечает 
Лашкевич. — Кроме того, что-
бы хоть как-то контролиро-
вать происходящее, необхо-
димо практически постоянно 
находиться рядом со сдавае-
мой квартирой. 
Что же касается вопроса, кто 
именно снимает посуточно 
жилье, то, в первую очередь, 
по словам Малаховой, это 

командировочные и туристы. 
Такой вид аренды выгоднее 
гостиницы. 
К примеру, по данным ряда 
сайтов, предлагающих в арен-
ду недвижимость, наем жилья 
на Цветном бульваре с хоро-
шим ремонтом, интернетом 
может обойтись арендатору 
тысяч в пять в сутки, тогда как 
трехзвездочные отели прода-
ют за такую цену двухмест-
ный номер далеко за предела-
ми Садового кольца. Поэтому 
для многих выбор очевиден. 
АННА МОСКОВКИНА
edit@vm.ru

17 августа 2017 года 10:00 Участковый уполномоченный отдела полиции Пресненского района Москвы Валерий Соколов (слева), председатель Общественного совета 
УВД ЦАО Мария Сорокина (в центре) инспектируют один из хостелов на Никитском бульваре 

В последнее вре-
мя на рынке мо-
сковской недви-
жимости значи-
тельно вырос 
спрос на посу-
точную аренду 
квартир. В ее ню-
ансах разбира-
лась корреспон-
дент «Вечерней 
Москвы». 

Количество экспатов сокращается
Согласно недавним исследо-
ваниям, в столице резко со-
кратилось количество экспа-
тов (иностранных специали-
стов). Тенденция началась 
еще три года назад — на фо-
не падения цен на нефть об-
валился курс рубля. Пригла-
шать иностранцев оказалось 
дорого, а наши специалисты 
полностью отвечают требо-
ваниям современного рынка 
труда. 

Снижение произошло в пер-
вую очередь среди высококва-
лифицированных специали-
стов. Количество экспатов-
преподавателей резко сокра-
тилось по сравнению с данны-
ми 2011 года, когда на тот мо-
мент в Москве иностранных 
преподавателей насчитыва-
лось около двух тысяч, а к на-
чалу 2017 года их осталось 
всего лишь 80.
— Еще десять лет назад рос-
сийские компании приглаша-

ли экспатов на топовые пози-
ции, предлагая им большие 
зарплаты и бонусы, — расска-
зывает ведущий специалист 
пресс-службы крупного пор-
тала по поиску работы Сергей 
Денисенко. — Сейчас мы ви-
дим, что большинство столич-
ных работодателей при найме 
руководствуются прагматич-
ным подходом. И такой под-
ход мы отмечаем по всей Рос-
сии. На каждый вложенный 
рубль сотрудник должен при-
носить два, а лучше три рубля 
прибыли. Если бы экспаты по-
зволяли добиться такого ре-
зультата, то крупный бизнес 
привозил бы их поездами. 
Мнения экспертов подтверж-
даются показателями и в сфе-
ре торговли — количество 
специалистов сократилось на 
54 процента. Шесть лет назад 
в торговле были задействова-
ны 133 тысячи человек, а сей-
час — меньше 60 тысяч. В от-
расли финансов ряды экспа-

тов тоже заметно редеют — 
число иностранных работни-
ков за последние шесть лет 
снизилось на 46 процентов .
— Эта тенденция длится до-
статочно давно. И такие из-
менения происходят не толь-
ко в Москве, а по всей стра-
не, — говорит специалист ка-
дрового агентства Алексей 
Миронов. Российский рынок 
труда может предложить до-
статочное количество квали-
фицированных специали-
стов с соответствующим опы-
том работы. Нет особенной 
необходимости в том, чтобы 
привлекать на те или иные 
позиции специалистов из-за 
границы. 
Как отмечает эксперт, со зна-
нием иностранных языков 
у отечественных специали-
стов тоже нет проблем. 
— Однако если вам нужен 
в итальянский ресторан ита-
льянский шеф-повар, то вы 
навряд ли пригласите на эту 

должность кого-то другого, 
кроме как итальянца, — про-
должает Алексей Миронов. — 
Есть достаточно большое ко-
личество редких специально-
стей, связанных с промыш-
ленностью и некоторыми дру-
гими областями. В условиях 
нашей экономики действи-
тельно могут быть востребо-
ваны иностранные специали-
сты, которых просто нет в Рос-
сии. Но это редкое явление, 
и зачастую наших профессио-
налов бывает достаточно. По 
мнению эксперта, экспаты 
могут понадобиться в случае 
появления на рынке иннова-
ционного продукта или от-
крытия производства. Тогда 
с иностранцами заключают 
краткосрочные контракты 
длиной не более трех лет. Это-
го времени хватает, чтобы на-
ладить технологический про-
цесс и обучить персонал.
КАТЕРИНА РАДОМСКАЯ 
k.radomskaya@vm.ru

АНДРЕЙ БАРКОВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРЕСССЛУЖБЫ 
ОДНОГО ИЗ КРУПНЕЙШИХ ПОРТАЛОВ 
ЧАСТНЫХ ОБЪЯВЛЕНИЙ

Большинство объявлений 
в сегменте посуточной аренды 
на сегодняшний день прихо-
дится на долю однокомнатных 
и двухкомнатных квартир — 
64 и 27 процентов соответ-
ственно. Реже сдаются треш-
ки — 5 процентов — и сту-
дии — 4 процента. Спрос 
на посуточную аренду носит 
сезонный характер, и в низ-
кий сезон арендодатель ри-
скует не получить ожидаемого 
дохода. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В европейских странах 
посуточная аренда квар-
тир особенно популярна 
у иностранных туристов, 
которые хотят значитель-
но сэкономить на прожи-
вании в городах Старого 
Света, гостиницы в кото-
рых недешевы. 

кстати

коротко

Мини-магазины 
вместо ларьков
В Москве продолжат 
развивать торговлю в па-
вильонах и нестационар-
ную торговлю. В частно-
сти, в городе вместо 
ларьков появятся мини-
магазины площадью 
от 50 до 100 метров. Ра-
зыгранные на открытых 
аукционах павильоны бу-
дут появляться не толь ко 
на улицах, но и в подзем-
ных переходах, в метро 
и парках. Об этом сооб-
щил руководитель сто-
личного Департамента 
торговли и услуг Алексей 
Немерюк.
■
Минздрав предлагает 
налог на курение
В России может по-
явиться новый сбор — 
экологический налог 
на сигареты. Его введе-
ние предусмотрено но-
вой антитабачной кон-
цепцией до 2022 года, 
разработанной Мини-
стерством здравоохра-
нения России.
Согласно планам ведом-
ства также предусмотре-
но постепенное повы-
шение ставок акцизов 
на табачные изделия. 
Кроме того, будет сокра-
щаться и пространство 
для свободного курения. 
Министерство здраво-
охранения предлагает 
запретить курение в по-
мещениях коммуналь-
ных квартир, во всех ви-
дах автомобильного об-
щественного транспорта, 
на остановках и на рас-
стоянии трех метров 
от них, на расстоянии 
трех метров от входов 
в здания торговых цен-
тров, в подземных и над-
земных пешеходных пе-
реходах, а также в лич-
ном автомобильном 
транспорте в присутствии 
детей.

аренда

прогнозы

Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, с чем связан повышенный спрос на посуточную аренду квартир в столице, ждет ли нас 
обвал рубля в ближайшем будущем, а также почему на московском рынке труда сокращается количество иностранных специалистов. Наши эксперты тем временем 
обсудили законопроект Министерства труда России об усилении юридической защиты заявителей о коррупции. 

тенденции
1,2 12 201 90

тысячи столичных гостиниц 
прошли классификацию 
и получили категорию звезд-
ности. До конца 2017 года 
ожидается открытие еще 
11 гостиниц. 

процентов — на столько сни-
зился объем просроченной 
задолженности у столичных 
индивидуальных предприни-
мателей с начала текущего 
года. 

километр дорог и 120 объек-
тов улично-дорожной сети 
планируют построить 
в Москве по адресной инвести-
ционной программе в 2018–
2020 годах.

тысяч контрактов в год на сумму 
600 миллиардов рублей заклю-
чается через региональную 
ИТ-платформу Москвы. 
Это 10 процентов общего объема 
контрактов в России. 

Минтруд предложил законопроект о защите 
заявителей о коррупции — их не смогут уволить. 
Инициативу обсуждают колумнисты «ВМ».

Заявители должны 
быть защищены

Сработает лишь 
на низком уровне

Сегодня коррупционная деятельность и различные 
схемы по отмыванию денег в нашей стране, к сожа-
лению, очень развиты. Только за последний год 
в этой области произошло сразу несколько громких 

скандалов. Вполне естественно, что вовлеченные в кор-
рупцию должностные лица заинтересованы в том, чтобы 
на них меньше заявляли и доносили. Они применяют раз-
личные инструменты — от дачи взяток до банальных 
угроз. Именно поэтому я считаю, что данная инициатива 
не просто полезна, она необходима. Если заявителям 
о коррупции предоставят юридическую помощь, защиту, 
дадут гарантии безопасности, люди не станут бояться со-
общать о хищениях и взятках. Я часто бываю за рубежом 
по линии работы с профсоюзными организациями, и там 
эта система очень развита. Нам стоит следовать этому 
примеру и внедрять подоб-
ное у себя в стране. Свиде-
тели, в том числе и корруп-
ционных действий, долж-
ны быть защищены. Чело-
век не должен опасаться 
каких-то последствий за 
содействие правоохрани-
тельным органам, за то, 
что он говорит правду. Кро-
ме того, я считаю, что это 
заставит самих коррупционеров серьезно пересмотреть 
свою деятельность. В случае если поправки к законода-
тельству будут приняты, они будут знать, что есть те, кто 
готов проливать свет на их темные дела, и государство их 
в этом поддерживает. Это будет своеобразной профилак-
тикой, предостережением. Полагаю, благодаря проекту 
будет раскрыта не одна коррупционная схема. 
Мы нуждаемся в таких инициативах, но на это нужны 
средства. Важно обеспечить свидетелям возможность, 
например, переехать или даже поменять внешность. По-
этому стоит предусмотреть какой-то резерв в бюджете.
Есть мнение, что нововведение развяжет руки тем, кто 
стремится заявить на начальника из корыстных побужде-
ний, однако мне так не кажется. Недостаточно просто 
прийти и сказать, что кто-то дал взятки или отмыл круп-
ную сумму денег, необходимо иметь за спиной веские до-
казательства. Получив жалобу, правоохранительные 
структуры начнут масштабную и очень серьезную про-
верку, так что сфабрикованные обвинения довольно лег-
ко выявить. Опять же не стоит забывать, что в Уголовном 
кодексе Российской Федерации предусмотрена статья 
за дачу ложных показаний и клевету. 

В течение трех лет неоднократно поднимался вопрос 
защиты заявителя о коррупции — это наше между-
народное обязательство. Последний раз его обсуж-
дали полтора года назад. Сейчас его подняли вновь 

из-за проверок ГРЕКО — организации, созданной Советом 
Европы в 1999 году, в нее входит группа стран, противодей-
ствующих коррупции. Так что инициатива не нова. Смысл 
ее в том, что человека, пожаловавшегося на коррупцию, не 
смогут уволить, лишить социального пакета или преследо-
вать. Этот проект может быть эффективен, однако лишь на 
муниципальном уровне и ниже. Если же говорить о компа-
ниях высшего порядка, государственных корпорациях, то 
там действует несколько иной механизм мотивации за-
явителя. Чаще всего причиной становится банальная оби-
да — из-за личных убеждений, корыстных целей, кон-
фликта интересов. В Уголовном кодексе существует статья 
за сокрытие преступных действий, и по сути это условное 
нововведение ее дублиру-
ет. Гражданин и без этих по-
правок к законодательству 
обязан заявить о коррупци-
онном преступлении, а го-
сударство — его защитить. 
Главная проблема здесь 
в том, что в сознании рус-
ского человека еще не при-
жилось понятие, что заяви-
тель прав. Общество осуж-
дает его как доносчика, превращает в изгоя. Поэтому заяв-
ления проходят через правоохранительные органы опре-
деленным образом, чтобы не раскрывать личности заяви-
теля. Кроме того, у нас не предусмотрена уголовная ответ-
ственность для юридических лиц, к ним применяются ад-
министративно-правовые нормы.
В Америке раскрытие дел по хищениям крупных сумм ре-
гулируется несколько успешнее. У них заявителю положе-
но десять процентов от штрафа, который выплатит винов-
ная компания. Причем эта система начала работать толь-
ко пять лет назад, когда ограничение выплаты в 150 тысяч 
долларов было снято. Как только ее приравняли к десяти 
процентам от неустойки и она значительно возросла, за-
кон начал приносить свои плоды. 
У нас заявителя стимулируют гарантией социального па-
кета и защиты. В первой редакции законопроекта полто-
ра года назад обсуждался вопрос подобных выплат, но 
тогда стороны не смогли прийти к органичному решению 
проблемы и определить, сколько средств, например, нуж-
но зарезервировать в бюджете. В новой редакции такого 
предложения уже нет. Это, повторяюсь, будет работать 
только на низком уровне, но не на высшем, где крутятся 
огромные деньги. Инициатива, конечно, имеет место 
быть, это наше международное обязательство, но я не на-
звал бы ее самым эффективным инструментом. 
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Нефть сдержит 
рост курса 
доллара
Министерство экономиче-
ского развития РФ считает, 
что уже в середине ноября 
российская валюта начнет 
дешеветь и по итогам дека-
бря средний курс составит 
63 руб ля за доллар. 

Старший аналитик междуна-
родной инвестиционной ком-
пании Юрий Полторацкий на-
зывает данный прогноз доста-
точно консервативным. 
— До конца осени действи-
тельно можно ожидать ослаб-
ления позиций рубля с теку-
щих уровней, — сказал «ВМ» 
Полторацкий. — Однако до 
конца года нефть марки Brent 
сохранит позиции в коридоре 
55–60 долларов за баррель. 
В такой ситуации средний 
курс доллара в последние ме-
сяцы будет держаться в райо-
не 60 рублей, что ниже про-
гноза, представленного Мин-
экономразвития.
ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН
v.ogandzhanyan@vm.ru

МАКСИМ ОРЕШКИН
ГЛАВА МИНИСТЕРСТВА 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В прогнозе у Министерства 
экономического развития 
всегда есть слайд, связанный 
с оценкой влияния чувстви-
тельности к ценам на нефть 
разных показателей. 
Курс 63 рубля за доллар был 
спрогнозирован специалиста-
ми нашего ведомства исходя 
из существенного снижения 
цен на нефть. Если стоимость 
«черного золота» будет дер-
жаться на более высоком 
уровне, то и существенных 
изменений по курсу не про-
изойдет.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Реальное производство 
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Другое 
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Финансы
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Сферы занятости 
экспатов 

По данным фонда поддержки социальных 
исследований «Хамовники»
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Рынок периода разогрева: 
цены падать пока не будут

Правда, до конца воспользо-
ваться этим шансом ни у пред-
принимателей, ни у государ-
ства, пока не получается. 
О более-менее заметном ро-
сте экономики — уверяют 
эксперты, принявшие участие 
в круглом столе на тему «Тор-
мозят или укрепляют эконо-
мику Москвы антироссийские 
санкции», организованном 
«Вечерней Москвой», — гово-
рить преждевременно и  не со-
всем справедливо. 
По словам директора Инсти-
тута актуальной экономики 
Никиты Исаева, обвал рын-
ка — благо для любой страны. 
Сильнейший толчок к «пере-
форматированию», который 
надо либо использовать и вы-
игрывать, либо не использо-
вать и подсчитывать убытки. 
— Вспомните 1998 год. Тогда 
ситуация была даже посерьез-
нее, чем сейчас. Но в течение 
восьми месяцев правитель-
ство сумело поставить эконо-
мику на рельсы, — сказал Иса-
ев. — Нам нужна четкая гос-
программа перезапуска эко-
номики. А ее — внятной 
и продуманной — пока нет. 
Согласен с ним и политолог, 
председатель экспертного со-
вета Фонда поддержки науч-
ных исследований «Мастер-
ская евразийских идей» Гри-
горий Трофимчук. 
— Санкции в потенциале мо-
гут развить экономику, — вы-
сказал свое мнение экс-
перт. — Но для этого нужно 
приложить очень большие 
усилия. 
Вместе с тем нельзя сказать, 
что ни власть, ни предприни-
матели не сделали ничего за 
прошедшие три года. Другое 

дело, времени для того чтобы 
результаты стали видимыми, 
прошло не так уж и много. 
— Три года во многих секто-
рах экономики — не срок для 
получения прибыли, которую 
можно пощупать, — считает 
председатель Гильдии пред-
приятий торговли и услуг Мо-
сковской торгово-промыш-
ленной палаты 
Александр Квирк-
велия. 
Да и меры, кото-
рые были приняты 
для адаптации эко-
номики Москвы 
и страны в целом, 
уверяют специали-
сты, носят «точеч-
ный» характер.
Главное реше-
ние — программа 
импортозамещения сама по 
себе, к сожалению, до конца 
не способна вытащить рынок. 
К слову, от импортозамеще-
ния, по мнению собравшихся 
за круглым столом экспертов, 
еще есть чего ожидать. 

Кому-то не хватило четкой го-
сударственной линии, кто-то 
заявил, что программа не со-
стоялась, а кто-то, озвучивая 
показатели, осторожничал. 
— Я бы разделял импортоза-
мещение как процесс и как 
политику, — сказал замдирек-
тора Центра макроэкономи-
ческого анализа и кратко-

срочного прогно-
зирования по ре-
альному сектору 
и промышленно-
сти Владимир 
Сальников. — 
О неплохом про-
цессе можно гово-
рить в трех секто-
рах — агропро-
мышленный ком-
плекс, потреби-
тельская химия 

(в том числе лекарства), сы-
рье и материалы. Но успехи 
там скромные. Что же касает-
ся импортозамещения как по-
литики, то мало программу 
объявить, главное — не нало-
мать дров. 

А еще — не «замылить», как 
это случилось, по мнению 
Григория Трофимчука, с дру-
гой большой программой — 
модернизации. 
Но кто бы что ни говорил, 
пресс-секретарь технополиса 
«Москва» Ольга Асташова па-
рализовала все теории ярким 
примером из практики. 
— Импортозамещение — это 
индустриализация, — подчер-
кнула она. — Мы до сих пор 
привлекаем иностранные ин-
вестиции. Санкции работают 
внутри технополиса и на раз-
витие города. Мы не только 
импортозамещаем, но и выхо-
дим на зарубежный рынок. 
Среди наших резидентов есть 
компания, которая заполнила 
своими корпусами для обще-
ственного транспорта весь Бу-
дапешт. 
Так благо ли санкции? По сло-
вам замдиректора Центра ма-
кроэкономического анализа 
и краткосрочного прогнози-
рования по денежно-кредит-
ной сфере Олега Солнцева, на 

финансовый сектор страны 
и столицы они почти не повли-
яли. Больший урон нанесли 
обрушившиеся цены на нефть. 
— Если приводить грубые вы-
кладки, то люди с вводом 
санкций потеряли 1–2 про-
цента доходов, — подтвердил 
Владимир Сальников. 
Да и санкций как таковых, по 
мнению Никиты Исаева, во-
обще никаких нет. Стране 
ограничили доступ к зарубеж-
ному кредитованию и техно-
логиям в газонефтедобываю-
щей сфере, а также в области 

высоких технологий. Но не от-
резали же совсем. Что касает-
ся потребителей, то они в сво-
их холодильниках не видят 
импортного сыра из-за ответ-
ных контрсанкций. А к ним 
предприниматели уже при-
спосабливаются. 
— Рынок пока проходит так 
называемый период разогре-
ва, — подвел итог Владимир 
Сальников. — Это значит, что 
снижения цен пока не предви-
дится. 
ОКСАНА КРУЧЕНКО
o.kruchenko@vm.ru

27 сентября 10:13 Обувщик Анна Логинова показывает, как работает новое оборудование на производстве ортопедической обуви, открытом в технополисе «Москва». 
Небольшое предприятие — один из примеров московских компаний, успешно развивающихся в условиях импортозамещения 

Санкции, в усло-
виях которых 
мы живем по-
следние три 
года, дали шанс 
«перезагрузить» 
экономику. 
К такому выво-
ду пришли экс-
перты в эфире 
сетевого веща-
ния «ВМ». 

Автопарк столицы немного постарел, потому что горожане 
не хотят переплачивать продавцам новых иномарок
Средний возраст подержан-
ных автомобилей за три по-
следних года вырос в столи-
це на год. Сейчас он состав-
ляет 8 лет 10 месяцев.

Автопарк Москвы несколько 
постарел. По данным анали-
тического агентства «Авто-
стат», средний возраст подер-
жанных автомобилей в Рос-
сии составляет 10 лет, а в Мо-
скве — 8 лет 10 месяцев. При 
этом наши машины не самые 

«свежие». Наиболее «моло-
дой» вторичный рынок, ока-
зывается, в Татарстане: сред-
ний возраст машины 7 лет 
7 месяцев. По мере продвиже-
ния на восток страны автомо-
били «стареют». Так, напри-
мер, в Новосибирске средний 
возраст подержанного авто — 
уже 12 лет 5 месяцев. В Крас-
ноярске — 13 лет.

Цены на подержанные авто-
мобили с начала года выросли 
в Москве в среднем на четыре 
процента. Средняя цена 
«бэушного» авто составляет 
сейчас 820 тысяч рублей.
Рост цен на старые иномар-
ки — один из главных трендов 
нынешнего сезона. Так, по 
данным «Авто.ру» — крупней-
шей в РФ интернет-площадки 
по продаже машин, в России 
за первую половину 2017 года 
цены на подержанные автомо-

били выросли на 
два процента. 
Средняя стоимость 
машины на вто-
ричном рынке на 
данный момент со-
ставляет 580 тысяч 
рублей, что суще-
ственно ниже, чем 
в Москве.
— Это совершен-
но неудивительно. 
В Москве выше 
уровень жизни, 
а значит, и дороже 

автомобили, — считает авто-
эксперт Игорь Моржаретто.
Кстати, по данным «Авто.ру», 
среднемосковские 820 тысяч 
рублей за машину — самая вы-
сокая стоимость автомобиля 
на вторичном рынке по стране.
Больше всего, по данным ста-
тистики, продают подержан-
ных автомобилей марки Lada: 
на данный момент их доля со-

ставляет 18 процентов. На вто-
ром месте — марка Toyota, на 
третьем — Volkswagen. Самы-
ми популярными моделями 
в нынешнем году стали Ford 
Focus, Lada 2114 и Lada Priora. 
В Москве наибольшей попу-
лярностью пользуются марки 
Mercedes, Lada и BMW, а среди 
моделей лидируют Ford Focus, 
Opel Astra и BMW 5-Series.

— Регионы покупают более 
бюджетные автомобили, мо-
сквичи — более дорогие, — 
пояснил кандидат экономи-
ческих наук, преподаватель 
МГУ Виктор Петрищев. — Но 
общий тренд налицо — авто-
парк стареет. То же самое, 
кстати, происходит во мно-
гих развитых странах: потре-
бительский бум стихает, 

люди учатся экономить. 
В Германии, например, сред-
ний возраст автомобиля вы-
рос до 8 лет 7 месяцев — еще 
лет десять назад такого 
и представить было нельзя. 
К 2025 году, если тенденция 
продолжится, он должен со-
ставить уже 10 лет 2 месяца, 
то есть догнать среднерос-
сийский. 

По данным статистики, с на-
чала нынешнего года россия-
не потратили на покупку поде-
ржанных машин 780 млрд 
руб лей. Больше всех удалось 
заработать на реализации 
авто японской Toyota: с начала 
года таких машин приобрете-
но на 92 млрд рублей.
На втором месте — Lada, на 
третьем — Mercedes-Benz.
При этом больше всего на по-
купку подержанных машин 
тратят в Москве и Санкт-
Петербурге. Жители обеих 
столиц совокупно выложили 
за автомобили с пробегом око-
ло 200 млрд рублей — это при-
мерно четверть от всего объе-
ма выручки на вторичном 
рынке.
— Я не вижу проблемы. С по-
зиции «цена–качество» покуп-
ка подержанной иномарки 
в возрасте 3–5 лет очень умест-
на, — считает президент Феде-
рации автовладельцев России 
Сергей Канаев. — Ты не тра-
тишься на неоправданно до-
рогое обслуживание у офици-
ального дилера, а машина еще 
вполне себе хороша. Другое 
дело, что если автомобилю лет 
8–10 и больше, встает вопрос 
о его безопасности. Возраста-
ет и стоимость владения, по-
тому что его чаще нужно ре-
монтировать.
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru

23 октября 2017 года. Столичный салон подержанных автомобилей. Сегодня среднемосковская 
цена таких авто самая высокая в стране — 820 тысяч рублей

Молоко и масло дорожают 
из-за высокого мирового спроса
За последний год стоимость 
сливочного масла в Москве 
выросла на 21 процент. Тако-
вы данные мониторинга , 
проводимого РАНХиГС. 
Это самый заметный скачок 
цен среди продовольствен-
ных товаров.

На втором месте молоко. За 
год, по данным мониторинга, 
оно подорожало на восемь 
процентов. 
— Это логично. Для производ-
ства килограмма масла нуж-
но примерно 20 литров све-
жего молока. То есть чем до-
роже используемое молоко, 
тем выше стоимость конечно-
го продукта, — заявил испол-
нительный директор ассоци-
ации «Союзмолоко» Артем 
Белов. 
По словам эксперта, дефицит 
молока растет из-за неуклон-
ного сокращения поголовья 
молочных коров. 
— Поголовье снижается пре-
жде всего в личных подсоб-
ных хозяйствах. Молодежь не 
остается жить в сельской 
местности, — пояснила зам-
председателя комиссии по аг-
ропромышленному комплек-
су Московской торгово-про-
мышленной палаты Марина 
Петрова. — В сельскохозяй-
ственных организациях по-
головье стабильно — 3,4 млн 
голов. Общее поголовье 
с 2014 года сократилось 
на 1,6 процента и на сегод-

няшний момент составляет 
8,36 млн голов.
По итогам прошлого года де-
фицит молочного сырья в Рос-
сии составлял семь-восемь 
миллионов тонн, а это 23 про-
цента от объема потребления. 
При этом мы ввозим из-за ру-
бежа около 40 процентов мо-
лока и молочной продукции.
— Мы сильно зависим от ми-
рового рынка, а там цены сей-
час очень высокие, — пояснил 
Артем Белов.
По словам эксперта, суще-
ствует высокий спрос на мо-
лочные жиры, в том числе со 
стороны Китая. Этот спрос 
и разгоняет цены. Один при-
мер: в прошлом году средняя 
оптовая цена сливочного мас-
ла составляла 250 рублей за 
килограмм. Сейчас она уже 
360 рублей, а в рознице цены 
еще выше. 
— До конца года ценопада 
точно ждать не стоит, — уве-
рен эксперт рынка молока 
и молочных продуктов Инсти-
тута конъюнктуры аграрных 
рынков Вадим Семикин.
— Для роста поголовья коров 
необходима комплексная гос-
поддержка. При этом надо по-
нимать, что срок окупаемости 
инвестиционных проектов 
в молочное животноводство 
составляет более десяти 
лет, — пояснила Марина Пе-
трова. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Покупка 
подержанной 
машины 
в возрасте 3–5 лет 
рациональна

развитие

процента состави-
ло с начала ны-
нешнего года уве-
личение объема 
выданных москви-
чам кредитов 
по кредитным кар-
там. Средний раз-
мер лимита по кар-
те — 55,3 тысячи 
рублей.

цифра

29,3

Анонимные 
кредитки запретят

Правительство внесло в Госдуму законопроект о за-
прете физическим лицам снимать наличные с ано-
нимных электронных карт. Комментируя эту ини-
циативу, премьер-министр Дмитрий Медведев зая-

вил, что анонимные электронные средства платежа ши-
роко используются в преступных целях, в том числе для 
обналичивания средств, полученных преступным путем.
Российское правительство, надо отдать должное, до-
вольно давно борется с различными схемами легализа-
ции и вывода из страны преступно нажитых денег. И бо-
рется успешно. Совсем недавно, например, Британские 
Виргинские острова, в офшоры которых многие богатые 
россияне выводят деньги, согласились давать россий-
ским властям информацию об интересующих их вла-
дельцах счетов. Да и Кипр уже перестал быть страной, 
где деньги можно спрятать легко и без всяких послед-
ствий. В общем, деофшоризация идет, хотя о ее победе 
говорить рано. Отток средств из России пока существен-
но превышает приток ин-
вестиций.
Давайте вспомним и за-
чистку банковской сферы. 
Отчасти она была обуслов-
лена именно желанием за-
крыть «прачечные», где от-
мывались преступно на-
житые средства. 
Я надеюсь, что следующим 
шагом правительства ста-
нет ограничение на расчет наличными, которое имеет 
место во всех развитых странах. Причем тоже для борь-
бы с теневой экономикой и разного рода преступным 
бизнесом. Ведь, обратите внимание, сейчас во многих 
автосалонах, элитных ювелирных магазинах и салонах 
с дорогими мехами покупателю говорят: мы не прини-
маем оплату по карте, везите наличные. Это значит, что 
владельцы стремятся не показывать реальный оборот 
средств, чтобы уйти от налогов. Если новое правило вве-
дут, поле возможностей у них сузится.
В идеале, конечно, для «схлопывания» теневой экономи-
ки нужно отменить наличные деньги и перейти исклю-
чительно на электронные платежи. Тогда все транзак-
ции будут контролироваться государством. И разговоры 
о переходе на электронные деньги ходят давно. В России, 
правда, в ближайшие лет 20 это вряд ли возможно. Ря-
дом с моей дачей в Тверской области есть деревня, где 
нет даже электричества. И никогда не было. Даже в рай-
онных центрах соседних областей довольно проблема-
тично найти банкоматы. Так что наличные у нас будут 
ходить еще довольно долго, а значит, и теневая экономи-
ка никуда не денется. Но сам факт того, что российское 
правительство не только осознает эту серьезнейшую 
проблему, но и активно с ней борется, очень отраден. 

АЛЕКСЕЙ 
КОРНЕЕВ
АНАЛИТИК 
ГРУППЫ 
КОМПАНИЙ 
ФИНАМ

законопроект

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

сетевое 
вещание 

«вм»

Время умных трат
Вчера Минстрой сообщил, что в ближайшее время внесет в Госдуму законопроект, согласно которому управляющие компании отстранят от сбора средств за воду 

и отопление. В Москве собираемость платежей за коммуналку выше, чем в регионах, но долги все равно есть, а средняя задолженность составляет 62 тысячи рублей. 
Также сегодня мы рассказываем о влиянии санкций на жизнь москвичей, грядущем запрете на снятие наличных с анонимных карт и других новостях рынка.

Антироссийские санкции были введены 17 марта 2014 года. 
Они были персональными и запрещали российским поли-
тикам въезд в США, блокировали их зарубежные активы 
и собственность. Затем на Россию «обрушились» экономи-
ческие санкции, касающиеся финансовой сферы, техноло-
гий, «оборонок» и добычи ресурсов. Продовольственное 
эмбарго на ввоз импортных товаров  — ответная мера 
со стороны России. 
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…Хороший чело-
век — это хоро-
шо, когда сидишь 
в компании. 
Но когда рабо-
таешь — лучше, 
чтобы это был 
профессионал. 
Даже если про-
сто сортир 
вычистить 
на даче. Приедет 
хороший чело-
век, будет мило 
улыбаться и за-
брызгает 
весь участок. 
Приедет профес-
сионал — молча 
все сделает, ак-
куратно, так 
что капли нигде 
не останется.
АНДРЕЙ КРАСКО
АКТЕР ТЕАТРА И КИНО

Ничтоже сумняшеся
Первый канал объявил конкурс-выборы народного комментатора по футболу. Инициатива хороша, но нет ли в ней тонких мест? Почему россияне полагают умение 
«продать» себя, личные амбиции, волевые качества более ценными для строительства успешной карьеры, чем образование и профессиональный опыт? Кто такой 

«универсальный менеджер» и чем он ценнее профессионала? Об этом колумнисты «ВМ» рассуждают на странице «Мнения».

Стать звездой 
может каждый

Главный канал страны объявил конкурс, принять уча-
стие в котором может любой желающий. Тема акту-
альная — футбол. Суть конкурса — выбор народного 
комментатора, который попробует силы в  ближай-

шем матче сборной России по футболу — против Аргенти-
ны или Испании. По словам профессионала — Виктора 
Гусева — сегодня в футболе разбираются все. Каждый го-
тов если не тренировать, то уж точно комментировать. 
Первый канал дает такую возможность. То бишь, разъяс-
няет он, «теперь у любого есть шанс стать «фартовым» для 
сборной».
Схема действия: народное голосование определит побе-
дителя, его пригласят в комментаторскую на стадионе, 
и там, в прямом эфире на сайте Первого канала, он и про-
комментирует товарищеский матч сборной России.
Все кажется, с позволения сказать, милым. Условия кон-
курса на сайте канала — дерзай, пробуй. Но что-то в этом 
предложении есть... не то. С одной стороны — да, ура-ура, 
дайте дорогу талантам из народа. Но это же... подмена. 
Давайте встанем на этот путь — и вскоре профессиона-

лам станет тесно в плечах: 
на волне подобной «демо-
кратии» их заменят актив-
ные непрофи. 
Ничего личного! Но у нас 
и так бал непрофессиона-
лизма. Возможно, нашим 
спортивным комментато-
рам и можно предъявить 
претензии, я не знаю. Но 
остро чувствую другое.

Вот смотрите: когда началась волна ледовых, танцеваль-
ных и прочих шоу, их участники, в основном известные 
представители шоубиза, готовые за пиар хоть на елку 
лезть, за пару месяцев осваивая, скажем, азы катания на 
коньках, таким образом доказывали, что не фига было 
профессионалам посвящать этому всю жизнь — стать 
звездой-то можно меньше чем за год!
Чего только не было на экране! И под куполом цирка кул-
тыхались, становились акробатами, дрессировщиками, 
танцорами на льду и просто танцорами, уж и не припом-
нишь всего, что им удалось «доказать». 
Шоу? Да. Но понимание того, что в жизни не обязательно 
быть профессионалом, становится частью менталитета. 
Подменой становится все. Можно нахвататься по верхам 
всего и по чуть-чуть, да и готово дело.
Еще немного — и талантливый, но рядовой рисовальщик 
при должной активности может баллотироваться на пост 
президента Академии художеств, кто-то станет педагогом 
лишь потому, что его слушаются дома дети. Все это рядом 
с кухарками, которые могут управлять государством.
«Родит» ли новый конкурс нового Озерова? Не знаю. Ве-
рится с трудом. Но новую звезду сомнительного блеска 
родить может. Эх, не тесно им на небосклоне!

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

конкурс

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Универсальные управленцы, которые сегодня возглавляют Дом культуры, а завтра — песчаный карьер, зачастую становились объектом злой сатиры. Кадр из фильма 
Эльдара Рязанова «Карнавальная ночь» (1956). Игорь Ильинский в роли директора Дома культуры Серафима Огурцова, Людмила Гурченко (слева) в роли Лены Крыловой 
и Тамара Носова (справа) в роли Тоси Бурыгиной, секретарши Огурцова

Революция менеджеров-троечников

Универсальные руководители

Перестройка, в частности, ознаменовалась заменой 
специалистов на управленцев, которых назвали на 
иностранный фасон менеджерами. Менеджеры сразу 
стали одной из самых популярных профессий. Даже 

в новой версии «Иронии судьбы» героя Безрукова награди-
ли именно этой профессией, чтобы подчеркнуть его статус. 
Он там не выпускает телефона изо рта, все время кем-то 
четко командует, напоминая комиссара на крейсере, кото-
рый только потому и не тонет, что тот его силой воли удер-
живает на плаву. Я помню, как объяснялась населению по-
требность в эффективных 
менеджерах: в стране бар-
дак, нужно наводить поря-
док! Новое слово обещало 
реформирование. Ино-
странный сленг придавал 
лоску любой шараге. При-
надлежа к академическим 
кругам, помню, я не могла 
слету сообразить, какая 
разница между логикой 
и логистикой? Очень разочаровалась, когда узнала, что 
этот красавчик в дорогом пиджаке и стильных очках поку-
пал обыкновенные кнопки для организации. А чин, каза-
лось, генеральский — менеджер по логистике. 
Костюмы и галстуки стали носить каждый день. Тогда, ка-
жется, и сложилась мода: не важно, что ты делаешь, важ-
но, как ты выглядишь. Появилось презрительное отноше-
ние к рутинному как физическому, так и умственному 
труду, а восхвалять стали ловкость, хитрость и умение 
«деньжат по легкому срубить». По-моему, это была револю-
ция троечников, которая победила в одной отдельно взятой 
стране. 

Но за новыми декорациями, как водится, обнаружилась 
оте чественная традиция. Конторский служащий в нарукав-
никах, вроде подпольного миллионера Корейки, проступил 
через наслоения инноваций. Но ведь и у него были предше-
ственники — гоголевские чиновники, самые ловкие из ко-
торых тоже знали способы присвоить чужой капитал с вы-
ражением преданности на лице. 
Чужаков, умников, критиков оттесняли, брали своих. 
Не  такая это трудная работа костюмчик носить. Должно-
сти менеджеров стали восприниматься как теплые, наси-
женные места, куда важно попасть, а попав, всю жизнь 
удерживаться. При том что уставы запрещали протекцио-
низм, в  первую очередь на работу брали друзей и родствен-
ников. Семья — это гарантия, что не вытурят. Неформаль-
ные, семейные и дружеские связи у нас сильней и важней 
профессионализма, краеугольного камня западного ме-
неджмента. 
Профессия — это набор навыков, который позволяет до-
стигать осязаемых результатов. Есть, что предъявить, а зна-
чит, есть, что оценить. Образование давало специалистов. 
Вот почему Ленин призывал учиться. Неверные ориенти-
ры, снижение ценности образования и профессии вернули 
нас на сто лет назад, к ситуации, когда семеро с ложкой, 
а один с сошкой. Теперь эти семеро, правда, не в лаптях, 
а в белых манишках, и не ведают, что может быть как-то 
иначе. Им не стыдно. Напротив, они возмущаются, почему 
так медленно в гору лошадка везет хворосту воз. 
Из страны с низким производством мы превратились в стра-
ну высокого потребления и повсеместного управления. Ме-
неджер не производит ничего. Он гаишник на перекрестке, 
указывает что, кому, куда нести. Боюсь, современному мо-
лодому человеку уже трудно представить, что Ленин нес 
бревно на себе, а не размахивал кепкой, восседая сверху. 

Я иногда сталкиваюсь вот с какими жалобами — мол, 
в последнее время развелось у нас множество руково-
дителей, которые ни черта ни в чем не разбираются. 
Этакие универсальные менеджеры с экономическим 

(обычно) образованием, которым по барабану, чем руково-
дить — финансовым учреждением или металлургическим 
заводом. Ну как может человек, который ни черта не разби-
рается в производстве, управлять макаронной фабрикой? Он 
же не прошел путь от мастера до начальника цеха, особенно-
стей технологии не знает! Вот при Советах такого не было!..
И каждый раз, выслушав горячие рассказы о тупости и неком-
петентности очередного руководителя, я уже почти киваю со-
гласно, но потом спохваты-
ваюсь: стоп! Да ведь это же 
история про меня! И про 
всех нас! А также про нашу 
короткую память.
Разберемся...
Во-первых, было такое 
и при прежнем режиме, 
если кто вдруг забыл или 
слишком поздно родился, 
чтобы знать. Существовала 
при Совдепии определенная прослойка людей, именуемая 
номенклатурой. Это были руководители в чистом, рафиниро-
ванном виде. Правящий класс. Он не имел собственности 
и имел только голую власть. Им было все равно, чем руково-
дить — художественной галереей, общественной баней или 
трестом. А в силу принадлежности к правящему классу падать 
вниз они не могли: не справился с трестом — кинули руково-
дить баней. Советская партийная аристократия — каждый из 
них по мере карьерного роста достигал своего уровня неком-
петентности, на котором и застревал до пенсии. А поскольку 
в силу отсутствия рынка с его очистительными банкротства-

ми, результаты их руководящей деятельности ни на что не 
влияли, страна в конце концов закоснела и развалилась.
И началось во-вторых... Рухнул старый мир. Открылись не-
виданные возможности и самые скоростные социальные 
лифты. Половина страны поменяла профессии. Физики ста-
новились банкирами, ученые челноками... Я инженер-ме-
таллург по советскому образованию. А последнее мое место 
присутственной службы — заместитель главного редактора 
журнала «Огонек». И в моем окружении нет почти никого, 
кто бы работал по институтской специальности.
Это была великая проба пера! Не только для меня, вся стра-
на полностью перетряхнулась и зажила по новым принци-
пам — рыночным. Наплевать, чему ты учился. Делай то, что 
реально нужно людям, и они твой труд купят. Не покупают? 
Ищи свое место, за диплом больше не платят, а слово «рас-
пределение» новому поколению выпускников вузов уж ни-
чего не говорит.
И вот в этих условиях уже можно не быть металлургом или 
станкостроителем, чтобы руководить цехом. Потому что 
цех — это не вещь в себе. Потому что в эпоху рынка ты руко-
водишь не производством как таковым (для этого есть инже-
неры и всякие прочие наладчики оборудования), ты руково-
дишь двумя универсальными вещами — финансами и людь-
ми. Тебе наплевать, что люди делают, главное, чтобы их дея-
тельность приносила прибыль. А понукать людей на пахо-
ту — это особый талант, не имеющий никакого отношения 
к производственным процессам.
Стив Джобс, заработавший миллиарды, ни черта не разби-
рался в электронных схемах, он даже университет не окон-
чил, увлекшись буддизмом и ЛСД. Зато он разбирался в лю-
дях. И народ (а народ — второе имя рынка) выписал ему приз 
в виде сотен миллионов долларов и великой славы.
Так что не нужно бояться некомпетентных руководителей. 
Путь они боятся рынка, то есть вас.

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ
СТАРШИЙ 
НАУЧНЫЙ 
СОТРУДНИК 
ИНСТИТУТА 
ПСИХОЛОГИИ РАН

анализ

АЛЕКСАНДР 
НИКОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

особый взгляд

цифра

18
процентов россиян, 
по данным ВЦИОМа, 
полагают образова-
ние и профессио-
нальный опыт необ-
ходимым условием 
успешной карьеры, 
зато 25 процентов 
уверены в том, 
что в этом помогут 
воля и амбиции.

Подмена понятий

Квипрокво (от латинского qui pro quo) — это путани-
ца, связанная с тем, что кто-то или что-то принима-
ется за кого-то или что-то другое. Фразеологизм ис-
пользуется в театральном или, шире, литератур-

ном контексте. Но и в реальной жизни ему есть место.
Это я к тому, что многим, порой ответственным за приня-
тие решений, очень нравятся слова, изображения, мело-
дии, и они с упорством пытаются их куда-нибудь употре-
бить, не всегда отдавая должное значению этих слов, изо-
бражений, мелодий. Яркий тому пример — скандал в Ака-
демическом районе Москвы, где на одном из строений по-
явилось граффити. И все бы хорошо, но дьявол, как всег-
да, в мелочах. Граффити оказалось химической формулой 
метамфетамина, говоря проще — наркотика. Это замети-
ла местная жительница — химик по образованию. 
И очень вовремя эта бди-
тельность, ибо лаборантов 
по изготовлению различ-
ных веществ на кухне у нас 
хватает. Думали ли об этом 
те, кто выбирал иллюстра-
цию? Вряд ли, просто кар-
тинка красивая.
Довелось мне не так давно 
посетить одно из право-
славных мероприятий. Все 
чинно-благородно, перед началом мероприятия играла 
легкая музыка, ну почти лаунж. В числе композиций — 
главная музыкальная тема сериала «Твин Пикс» компози-
тора Анджело Бадаламенти. Нет, мелодия, конечно, кра-
сивая. Только сериал про убийства с очень тяжелой мрач-
ной примесью потустороннего. Православие в одном 
ряду с мистикой, почти бесовщиной. Думали ли об этом 
те, кто подбирал музыкальный ряд? Вряд ли, просто мело-
дия красивая.
Или еще пример. Один из конкурсов «Мисс Студенче-
ство». На сцене девушка в военной форме времен Вели-
кой Отечественной надрывно рассказывает об ужасах 
вой ны. Все хорошо, прямо — «Верю!». Но и не верю тоже, 
ибо выступала она под мелодию из фильма — номинанта 
на премию «Оскар» «Реквием по мечте». Это тоже ничего, 
но картина — история про наркоманов, причем с печаль-
ным финалом. Великая Отечественная война — и несча-
стья наркоманов. Думала ли об этом девушка, когда выби-
рала мелодию? Вряд ли, просто мелодия красивая.
В общем, примеров я могу привести массу. Градус профес-
сионального невежества (это даже не незнание) достига-
ет каких-то запредельных значений. И что самое необыч-
ное — это во времена повсеместного интернета, когда 
любая информация проверяется просто. Но, видимо, про-
верять нет нужды.

АННА 
МОСКОВКИНА
КОРРЕСПОНДЕНТ

практика

Редактор страницы ИГОРЬ ЗИМАКОВ i.zimakov@vm.ru

Понты всегда 
дороже денег

Сидя на больничном, сидел в соцсетях. Вдруг случай-
но натыкаюсь на «айнидхэлп» от «френда». Мужик 
реально выбросил белый флаг. Мол, у старенькой 
мамы второй инсульт, денег нет ни на лекарства, ни 

на сиделку. Мол, помогите, друзья, кто чем может! И тут 
же — внизу — приписка: «Эх, была бы работа!..»
А надо сказать, что мужик этот — непростой. Он печник. 
Причем золотые руки. И тут меня осенило: парень, так 
я ж тебе предлагал работу всего три месяца назад. Умо-
лял, чтобы ты за нее взялся! Тут надо отступленьице не-
большое.
Чиню я сейчас свой дачный дом. Ну вот вроде стены и фун-
дамент подправил. И печку — чугунную — купил. Остава-
лось сложить печную трубу. Найденная было в прошлом 
году бригада рьяно взялась за работу, но, выложив кирпи-
чом метра три, свалила в неизвестном направлении, при-
хватив аванс. А я начал искать печника, который — за не-
плохую, как мне казалось, сумму — доделал бы работу.
Но — облом. Несмотря на огромное количество спецов по 
печам, желающих мне помочь за 50 тысяч не находилось. 
Нет, конечно, люди приезжали… Смотрели на фронт ра-
бот с нескрываемым пренебрежением, показывали свои 

«портфолио»: вот эту печь 
сложили на Рублевке, 
эту — на Николиной Горе, 
а эту — аж другу самого… 
Ну, вы понимаете? И пред-
лагали вместо тощенькой 
моей трубы сложить печь. 
Цена вопроса — от 280 ты-
сяч рублей, не считая элит-
ного кирпича. На робкие 
уговоры все же доделать то, 

что есть, выставляли такие ценники, что екало под ложеч-
кой. Ну как вам: 200 рублей за то, чтобы уложить один — 
ОДИН! — кирпич? В дымоходе моем в одном ряду их было 
восемь, а рядов в метре — семь. А метров — пять…
Среди тех, кто предлагал мне такую «арифметику» (плюс 
доплата за работу на крыше: печник трубу «не лОжит, лО-
жит ее каменщик»), был и тот самый мужик, с которого 
я начал свой рассказ. Его страница — да, пестрела шедев-
рами. Мангальная за 140 тысяч, печь — за 250, камин — 
за 180… Сложи за лето три-четыре таких — и живи до вес-
ны безбедно! Вот только год, видимо, выдался тощий, да 
и немногие «узкие» мастера осознали — за три года-то! — 
что уровень жизни у их потенциальных заказчиков не-
много поменялся. И, чем впаривать «малышку за милли-
он», можно было бы тот же миллион сделать из неболь-
ших мелочей: там печь починить, там дымоход перело-
жить… Но — увы. Вот и бедствует мой знакомец, собирая 
по соцсети по рублю на лекарства для мамы. Как он до бу-
дущей весны доживет, не знаю. А моя проблема реши-
лась. Откликнулся на объявление некий Юрий. На все про 
все ему со товарищи понадобилось три дня и 45 тысяч 
руб лей — под договор с печатью. Я лишь докупил раствор. 
И через три дня, точно в указанный час, я принимал рабо-
ту. Сделанную без понтов и красивых фото в альбоме, но 
аккуратно и качественно. Новая формация печных дел 
мастеров растет. И это радует.

ДМИТРИЙ 
СЕМЕНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

жизненный опыт

ТА
СС
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точка Сегодня точку в номере ставят москвичи (слева направо) Ольга Никитина, Анна Наумова и Никита Тимофеев, которые 30 октября стали свидетелями работ по укра-
шению города рисунками-граффити, приуроченными к чемпионату мира по футболу 2018 года. На граффити, которые можно увидеть на Никитском бульваре 
и улице Зацепский Вал, изображены портреты футболистов, а также надпись «Ты в игре». К самому важному футбольному событию готовится не только Москва, 
но и болельщики всего мира. Они уже забронировали в столичных гостиницах более 40 тысяч номеров, что составляет почти 60 процентов от общего номерного 
фонда московских гостиниц. Причем большинство номеров уже оплачены.

Нетеатральные 
страсти

Вот ведь как бывает. Уважаемый и любимый артист, 
один из немногих, кто еще остался нам от велико-
лепной советской кинематографии. Десятки ролей, 
узнаваемая внешность, мужская харизма. Свой те-

атр. Можно ли было предположить, что в возрасте за во-
семьдесят Армен Джигарханян станет участником бурно-
го действа — то ли трагедии, то ли комедии. Что неожи-
данно девятый вал славы накроет и вознесет до небес. 
Чтобы потом, по всей вероятности, больно ударить и, мо-
жет, даже потопить...
Уже третью неделю шоу под названием «Джигарханян раз-
водится с молодой женой» одна из главных новостей на ТВ 
и газетном пространстве. В этой драме есть все необходи-
мые ингредиенты: любовь, предательство, друзья, деньги, 
болезни. Брошенная жена. Бросившая жена. Зрители 

с обсуждениями. И даже, 
о чудо, вишенка на торте — 
рейдерский захват театра, 
а может, финансовая про-
верка. Пока не разобра-
лись. О, как это интерес-
но — подглядывать в за-
мочную скважину и на-
слаждаться тем, что небо-
жителей у нас нет. А в лужу 
сесть может ну буквально 

каждый. Даже интереснее — когда она, лужа, настигает не 
какую-нибудь соседку Наташку, а человека известного.
Подробности действа, в котором главный участник — Ар-
мен Джигарханян, пересказывать не хочется. Противно. 
Самое показательное — то, что из больницы немолодого, 
нездорового человека везут прямо на ток-шоу. И он сидит, 
совершенно несчастный, совершенно слабый. Он слом-
лен и физической немощью, и этими квартирно-теат-
ральными разборками. А журналисты развивают и разви-
вают тему. И вот звучат страшные фразы про то, что ждет 
Джигарханяна хоспис: жить-то негде! Так, вроде бы, ска-
зала представительница «молодки». А Джигарханян тоже 
парирует: она, Виталина, хотела, видите ли, ребенка. 
И вновь взрыв негодования от публики. Плохой Джигар-
ханян, плохая Цымбалюк-Романовская. Друзья Джигар-
ханяна — хуже некуда.
А я думаю, самое отвратительное здесь — улюлюкающая 
толпа. Хайперы, набирающие «очки» на злободневной 
теме. Хейтеры, поливающие грязью всех. Горько и жалко 
смотреть на происходящее. Какая-то травля немолодого 
человека. Циничная у нас всех жизнь, жесткая и с большой 
долей подлости. Будто кто-то наверху щелкнул пальцами 
и сказал: «А теперь — Горбатый! Я сказал: Горбатый!» 
И на сцену вышел старенький Армен Джигарханян.

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

изнанка

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

включайся!
«Мошенничество на рынке ОСАГО: что грозит столичным 

автолюбителям». Эту тему обсудят президент Ассоциации по защите 
прав автострахователей Максим Ханжин и редактор отдела 

автомобильной информации журнала «За рулем» Сергей Смирнов
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Высоту дачных 
домов ограничат 
тремя этажами. 
И как вам?

ИГОРЬ ДАВИДОВИЧ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ПЕЧАТНИКИ

Если говорить об индивиду-
альном жилищном строитель-
стве, то я считаю, что человек 
вправе строить, что хочет. Это 
то же самое, что зайти к граж-
данину и указать ему, какого 
размера у него должна быть 
спальня. Что делать, если че-
ловек живет в доме круглого-
дично и у него многодетная 
семья — десять детей своих 
и пятеро приемных? В такой 
ситуации не лишним был бы 
и пятиэтажный дом, потому 
что на двух детей нужна хотя 
бы одна комната. А если у вла-
дельца дома десять собак 
и пятнадцать кошек? Все это 
иметь — его конституцион-
ное право. Тем более если 
гражданин покупал участок 
без подряда, то дом может 
быть любого внешнего вида. 
Может быть люди мечтали 
продать свои квартиры в горо-
де и построить большой дом 
за городом вместе с малень-
ким бильярдным клубом?
Другое дело, если мы уличим 
человека в чем-либо незакон-
ном. Например, все это мно-
жество комнат он использует 
не для себя, а сдает в аренду 
и не платит налоги. Это дру-
гой разговор.
Есть же четкое разделение — 
ИЖС (индивидуальное жи-
лищное строительство) и СНТ 
(садовое некоммерческое то-
варищество). В случае с СНТ 
я полностью одобряю инициа-
тиву такого законопроекта, 
потому что эта форма соб-
ственности подразумевает 
возведение домиков дачного 
типа. В данной ситуации по-
строенный пятиэтажный кот-
тедж рядом с обычными дач-
ными домами буквально заго-
родит соседям весь белый свет.
Возможно, стоит подумать 
над какой-либо формой орга-
низации волеизъявления, 
провести опрос, обществен-
ные слушания. Как столичные 
власти сделали с реновацией. 
Потому что это очень важный 

вопрос, который особенно ка-
сается тех, кто уже имеет вы-
сокоэтажные дома согласно 
форме индивидуального жи-
лищного строительства. 

СВЕТЛАНА ПОНОМАРЕВА
ГЛАВНЫЙ АРХИТЕКТОР СТРОИТЕЛЬНОЙ 
КОМПАНИИ

Да, я в курсе подобных иници-
атив, но каждую строитель-
ную компанию принятие это-
го законопроекта коснется 
по-разному. Например, наша 
компания чаще всего строит 
дома высотой не более двух 
этажей. Это самый популяр-
ный вариант заказа. Я счи-
таю, что для обычной дачи 
больше и не нужно. 

КСЕНИЯ ПАНКРАТОВА
ДИЗАЙНЕР

Ограничение высоты дачного 
дома не более двадцати мет-
ров, на мой взгляд, здравое 
предложение. Например, в Ев-
ропе везде существуют подоб-
ные ограничения. Там же есть 
и понятие нормативного рас-
стояния от дома до забора, 
и запрет на загораживание 
вида из окон и даже продуман-
ная архитектура теней, пада-
ющих от построек. Это обяза-
тельная повсеместная практи-
ка. Так что, если это будет сде-
лано разумно и грамотно на 
законодательном уровне, не-
зависимо от того, касается это 
индивидуального жилищного 
строительства или садового 
некоммерческого товарище-
ства, думаю, это предложение 
Минстроя окажется полез-
ным. Конечно же, нужно еще 
подумать насчет точной от-
метки высоты дома, превы-
шать которую станет незакон-
но. Не факт, что именно 
20 мет ров — это самая проду-
манная в данном случае циф-
ра, она может варьироваться.

Министерство строительства РФ предлагает ограничить 
высоту жилых домов на дачных участках тремя этажами 
и двадцатью метрами. Соответствующие поправки 
в Градостроительный кодекс будут внесены правитель-
ством России в Госдуму.

вопрос дня

Танцуют все! Лучшие спортсмены мира 
вышли на паркет

Бутырка открыла историческую 
экспозицию для свободного посещения

На протяжении семи дней 
Москва принимала между-
народные соревнования 
по танцевальному спорту 
Russian Open Dance Sport 
Championships 2017 (ROC 
2017). Яркий танцевальный 
марафон завершился на ми-
нувших выходных в стенах 
выставочного центра «Кро-
кус Экспо».

Участие в состязаниях приня-
ли 4000 пар из более чем 
40 стран. На сверкающем пар-
кете свои таланты продемон-
стрировали спортсмены из 
России, Америки, Европы 
и Азии. Главным событием 
ROC 2017 стали международ-
ные соревнования по танце-
вальному спорту Grand Slam 
Series в европейской и лати-
ноамериканской програм-
мах. Красочная церемония от-
крытия прошла при участии 
заместителя министра спорта 
Российской Федерации Сер-
гея Косилова, президента Все-
российской федерации танце-
вального спорта и акробати-

ческого рок-н-ролла Надежды 
Ерастовой и руководителя Де-
партамента спорта и туризма 
Москвы Николая Гуляева.
— После долгого перерыва 
большие танцы снова вер-
нулись в Москву, — отме-
тил Гуляев. — Танцы — это 
грациозный, но и по-настоя-
щему сложный вид спорта. 

Это серьезный марафон, и по-
беждает действительно силь-
нейший.
— Соревнования Grand Slam 
проводятся по всему миру, 
и получить их для России — до-
статочно престижно, — сооб-
щила Ерастова. — Насколько 
мы успешны в этом, говорят 
цифры: 24 страны, порядка 

800 спортсменов. Десять пар 
из двенадцати сильнейших 
в «латине» танцуют в Москве, 
двенадцать из двенадцати — 
в стандартной программе.
В рамках латиноамерикан-
ской программы спортсмены 
выступили в пяти танцеваль-
ных жанрах: самба, ча-ча-ча, 
румба, пасодобль и джайв. По 
итогам заходов московские 
спортсмены из клуба «Триада» 
и чемпионы России 2017 года 
Армен Цатурян и Светлана 
Гудыно заняли второе место. 
Международное жюри прису-
дило столичной паре 
192,21 балла. Лучшими танцо-
рами мира в стандарте стали 
представители московского 
клуба «Латинский квартал» 
Дмитрий Жарков и Ольга Ку-
ликова. Они получили от су-
дей 196,21 балла. Эта пара — 
единственные спортсмены 
в истории танцевального 
спорта России, которые стали 
трехкратными чемпионами 
мира.
ПОЛИНА ЕРМИЛОВА
p.ermilova@vm.ru

В одном из корпусов Бутыр-
ской тюрьмы открылась экс-
позиция, рассказывающая 
об истории российской пени-
тенциарной (уголовно-ис-
полнительной) системы. 
Необычную выставку осмот-
рел корреспондент «ВМ».

Экспозиция оказалась весьма 
познавательной. Здесь пред-
ставлены и жуткие кандалы 
времен Емельяна Пугачева, 
и атрибутика современных 
исправительно-трудовых ко-
лоний. Экспозиция собрана 
сов местными усилиями не-
скольких ведомств — Управ-
лением Федеральной службы 
исполнения наказаний, 
Цент ральным музеем войск 
Росгвардии, Центральным 
музеем МВД и Музеем исто-
рии ГУЛАГа.
Скрывать не будем: невольно 
«примеряешь» эти экспонаты 
на себя — и по спине бегут му-
рашки. Взять, например, ужа-
сающего вида клейма. Таки-
ми в царские времена метили 
воров. А вот жуткая маска, 
с помощью которой в старину 

казнили фальшивомонетчи-
ков, заливая им в горло рас-
плавленное олово.
Переводим взгляд на стену, на 
которой — портрет безымян-
ного палача. В руках у него на-
гайка. Так в конце ХIХ века на-
казывали провинившихся 
и осужденных. А еще в экспо-
зиции есть даже дверь из вос-
петого шансоном Владимир-
ского централа.

— Экспозицию мы открыли 
в помещении, где до Первой 
мировой войны находились 
мастерские каторжного отде-
ления Центрально-пересыль-
ной Бутырской тюрьмы, — 
рассказал корреспонденту 
«ВМ» замначальника Центра 
обеспечения учебно-воспита-
тельной работы ФСИН России, 
кандидат исторических наук 
Владимир Лебедев. — Подоб-

ного музея у нас в стране не 
было более ста лет. Тот, что ра-
ботал в Санкт-Петербурге до 
революции, еще в 1917 году 
ликвидировали. Спасибо му-
зеям, участвующим в органи-
зации экспозиции, за то, что 
помогли собрать документы 
и фотографии. У нас представ-
лены сотни экспонатов.
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
edit@vm.ru

28 октября 20:30 Московские спортсмены Армен Цатурян 
и Светлана Гудыно выступают в программе «латина»

Вчера 13:07 Замначальника Центра обеспечения учебно-воспитательной работы ФСИН России 
Владимир Лебедев проводит экскурсию для учеников одного из кадетских классов столицы

Размещение рекламы

(499) 557-04-04

Искусство
и коллекционирование

Юридические услуги

Строительство и ремонт

РЕКЛАМАЧастности

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим кварти-
ру. Выпишем из квартиры. Наслед-
ство. Семейные споры. Банкрот-
ство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63 

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

Мебель

 ● Ремонт мебели. Т. (925) 504-54-71
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